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I. Соловки в зеркале прессы

РуССкая ПРаВоСлаВная ЦеРкоВь ПРедлагает 
ВВеСти Понятие Религиозно-иСтоРичеСких 
меСт для гоСохРаны монашеСкой жизни

Русская Православная Церковь предлагает 
ввести в законодательство понятие «религиозно-
исторических мест» для государственной охраны 
монашеской жизни. С соответствующей инициати-
вой выступила на Рождественских парламентских 
встречах в Думе глава юридической службы Мо-
сковской патриархии монахиня Ксения (Чернега).

«Решение о создании таких мест должно при-
ниматься уполномоченным органом во взаимодей-
ствии с централизованными религиозными орга-
низациями», – пояснила монахиня Ксения. По ее 
словам, понятие религиозно-исторических мест 
должно распространяться на крупные монастыри, 
в частности Соловецкий, Валаамский и Новоиеруса-
лимский, сообщает ИТАР-ТАСС.

«Главное, что государственной охране в грани-
цах таких мест будут подлежать не только объекты 
культурного наследия, материальные объекты, но и 
формы монашеской жизнедеятельности, осущест-
вляемой соответствующими религиозными органи-
зациями, такое нематериальное благо», – уточнила 
представительница РПЦ.

Она добавила, что это и ряд других законода-
тельных предложений, в том числе нацеленных на 
оказание финансовой помощи со стороны государ-
ства в содержании переданных в собственность 
РПЦ памятников культуры, готовились совместно с 
профильными комитетами Госдумы.

В минПРиРоды ПРедлагают Создать на  
СолоВках ПРиРодный заказник  
ФедеРального значения

Министерство природных ресурсов России го-
товит материалы комплексного экологического 
обследования территории Соловецкого архипелага 
для придания ей статуса государственного природ-
ного заказника федерального значения, говорится 
в сообщении пресс-службы ведомства, распростра-
ненном 31 января 2014 года.

«Минприроды России представило в Минрегион 
России предложения о включении мероприятий по 
созданию на Соловецком архипелаге государствен-
ного природного заказника федерального значения 
в ФЦП «Сохранение и восстановление комплекса 
духовного, культурного, природного наследия и 
развитие инфраструктуры Соловецкого архипелага 
на 2014–2019 гг.», – сообщили в пресс-службе.

Заместитель министра природных ресурсов и 
экологии РФ Ринат Гизатулин направил губернато-
ру Архангельской области Игорю Орлову письмо с 
просьбой поручить властям региона оказать все-
стороннее содействие в подготовке необходимых 
материалов, отмечается в сообщении Минприроды 
РФ.

«Как отметил заместитель Р.Гизатулин: «Проект 
создания заказника поддержан Программой раз-
вития ООН в России (проект «Укрепление морских 
и прибрежных ООПТ России»). С ростом популяр-
ности островов увеличился рекреационный поток, 
стала активно развиваться хозяйственная деятель-
ность, осуществляться масштабные реставрацион-
ные программы. Все эти обстоятельства требуют 

пересмотра статуса архипелага», – говорится в со-
общении.

Гизатулин также напомнил, что «в свое время 
Соловецкий государственный историко-архитек-
турный и природный музей-заповедник создавался 
для того, чтобы стать гарантом защиты природной 
среды архипелага».

«Однако в настоящее время он находится в веде-
нии Министерства культуры, в компетенцию которо-
го не входит обеспечение госконтроля в сфере ох-
раны окружающей среды», – приводятся его слова 
в сообщении.

Второе совещание по вопросу организации на 
Соловецком архипелаге государственного природ-
ного заказника прошло в правительстве Архангель-
ской области под председательством заместителя 
губернатора по развитию Соловецкого архипелага 
Романа Балашова, сообщает информационный пор-
тал Соловецкого архипелага.

В совещании приняли участие представите-
ли Русской Православной Церкви, Соловецко-
го монастыря и музея, Архангельского опытного 
водорослевого комбината, Двинско-Печорского 
территориального управления Росрыболовства, 
Полярного научно-исследовательского института 
морского рыбного хозяйства и океанографии, руко-
водство Приморского района, а также руководите-
ли министерств и ведомств правительства области.

Сейчас идёт сбор материалов для обоснования 
необходимости создания на островах заказника. 
Далее последует экологическая экспертиза, обще-
ственные слушания, передача материалов в Ми-
нистерство природных ресурсов, решение прави-
тельства и только потом подготовка поручений и 
разработка документов.

«Первое, что должно быть закреплено во всех 
документах будущего заказника – это определе-
ние отдельного статуса Соловецкого монастыря. 
Мы прекрасно понимаем, что проблемы заказника 
в первую очередь коснуться монастыря и тех ски-
тов, которые находятся на территории архипелага. 
Второй важный вопрос – сохранение нормального 
функционирования водорослевого комбината, со-
хранение добычи водорослей», – отметил замести-
тель губернатора.

На совещании обсуждался вопрос исключения 
из границ заказника поселка Соловецкий вместе 
с проектируемым мусороперерабатывающим ком-
плексом, действующих месторождений полезных 
ископаемых, а также возможность поиска и ис-
следования новых месторождений. Не обошли со-
бравшиеся и темы водных биологических ресурсов: 
охрана белух, промышленная добыча беломорской 
сельди у берегов архипелага, запреты на посеще-
ние островов во время гнездования редких птиц. 

В ходе живого обсуждения будущего заказника и 
его территориальных проблем, среди предложений 
прозвучал вариант создания кластерного заказ-
ника, то есть некоей мозаичной территориальной 
структуры. 

Координатор проекта создания на Соловецком 
архипелаге особо охраняемой природной терри-
тории, руководитель Соловецкого филиала Бело-
морской биологической станции МГУ Надежда 
Черенкова ответила на вопросы собравшихся и 
разъяснила порядок работы всех ведомств по фор-
мированию пакета документов и дальнейшей рабо-
ты по созданию заказника. По итогам совещания 
всем заинтересованным ведомствам поручено под-
готовить свои предложения и заключения.

Роман Балашов также отметил, что реализуемый 
на Соловках принцип «пяти ключей», когда вла-
сти всех уровней совместно принимают ключевые 
решения по различным областям жизни островов, 
должен будет распространиться и на федеральный 
заказник. Общественные слушания по созданию 
Соловецкого заповедника федерального значения, 
по настоянию заместителя губернатора, пройдут на 
Соловках.

В состав музея-заповедника Соловки входят 
около 800 археологических объектов, а также 189 
памятников истории, архитектуры, градостроитель-
ства и гидротехники XVI–XX вв. К числу наиболее 
известных относятся неолитические святилища, 
стоянки древних рыбаков и охотников, саамские 
могильники средневековья, 33 лабиринта, знаме-
нитый Спасо-Преображенский Соловецкий мона-
стырь, основанный в 1429 году.

Решением генеральной сессии ЮНЕСКО № 632с 
от 14 декабря 1992 года. Соловецкий историко-
культурный комплекс (памятники, входящие в со-
став музея-заповедника) включен в Список памят-
ников всемирного наследия ЮНЕСКО.

Указом президента РФ № 1219 от 6 декабря 1995 
года Соловецкий государственный музей-заповед-
ник включен в Государственный свод особо ценных 
объектов культурного наследия народов РФ.

на СолоВках обСудят ВоПРоСы охРаны  
окРужающей СРеды

С 3 по 6 июня 2014 года на базе Соловецкого му-
зея-заповедника состоится научно-практическая 
конференция «Состояние и рациональное исполь-
зование пресноводных и морских экосистем Соло-
вецкого архипелага». Кроме научных сотрудников 
музея, ее участниками станут представители агент-
ства по рыбному хозяйству, агентства природных 
ресурсов и экологии Архангельской области, Со-
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ловецкого монастыря и Северного (Арктического) 
федерального университета.

В рамках конференции будут работать две сек-
ции: Охрана природы и Биологические ресурсы 
внутренних и прибрежных вод Соловецкого архи-
пелага. Планируется, что она станет площадкой 
для обмена опытом и решения ряда вопросов, на-
правленных на улучшение экологии. «Значимость 
конференции велика. Она соберет вместе тех, кто 
долгое время изучал и охранял природную среду 
Соловков, что позволит оценить ее состояние и об-
судить существующие проблемы с охраной, а также 
наметить пути мониторинговых исследований при-
роды островов, в особенности, важнейшей для них 
водной среды. Конференция инициирована руко-
водством области, поэтому у каждого из участников 
есть возможность быть услышанным. Мы надеемся, 
что она пройдет в духе конструктивного диалога и 
позволит сохранить уникальную природу архипе-
лага для будущих поколений», – высказался Алек-
сандр Соболев, сотрудник природного отдела Соло-
вецкого музея-заповедника.

Кроме того, на мероприятии будут рассмотрены 
механизмы организации и функционирования госу-
дарственного природного заказника на территории 
Соловецких островов. Он может появиться уже осе-
нью с целью урегулирования ряда проблем в обла-
сти охраны природы.

хлебоПекаРня на СолоВках СПРаВит  
ноВоСелье

В рамках пятистороннего соглашения в Прави-
тельстве Архангельской области прошло совещание 
по вопросу организации хлебопечения на Соловец-
ком архипелаге.

Сегодня хлебобулочные изделия выпекает Соло-
вецкое районное потребительское общество, а сама 
хлебопекарня размещена в монастыре. В связи с 
проведением реставрационных работ неизбежно 
возник вопрос о переносе существующей хлебопе-
карни в другое место. По словам заместителя губер-
натора Архангельской области Романа Балашова, 
есть два варианта: разместить пекарню в уже суще-
ствующем здании либо построить новый объект в 
северной части посёлка.

В ходе обсуждения столь важного для населения 
архипелага вопроса, представитель регионального 
облпотребсоюза Юрий Брянцев отметил высокую 
социальную значимость хлебопечения на Соловках, 
и выразил готовность подписать соглашение о на-
мерениях с администрацией сельского поселения.

Стоит отметить, что в период обустройства новой 
пекарни соловчане не останутся без жизненно важ-

ного продукта. Как заверили монастырские служа-
щие, они готовы обеспечивать население и сезон-
ных рабочих хлебом и хлебобулочными изделиями 
в количестве до тысячи буханок в сутки, что покры-
вает существующую потребность в этой продукции.

По итогам совещания принято ещё одно важное 
решение: обеспечение населения услугами обще-
ственного питания и торговли будет производиться 
не только с учётом имеющихся возможностей Соло-
вецкого потребительского общества, но и перспек-
тив роста населения на архипелаге, а также воз-
можных непредвиденных ситуаций.

ноВый Роман захаРа ПРилеПина «обитель» 
отПРаВлен В издательСтВо

Пятый роман известного нижегородского писа-
теля посвящён легендарным Соловкам, и выйдет в 
свет в апреле 2014 года

Новый роман нижегородского писателя и жур-
налиста Захара Прилепина «Обитель» отправлен в 
издательство. Планируется, что «Редакция Елены 
Шубиной» (АСТ) выпустит пятый роман Прилепина 
в апреле. Роман посвящён легендарному Соловец-
кому лагерю, и должен быть самым большим произ-
ведением писателя.

Как ранее заявил Захар Прилепин, на сегодняш-
ний день на тему лагерей именно 20-х годов нет 
литературных текстов, она затронута лишь в мему-
аристике. А история эта, считает Прилепин, край-
не важная. «То, что писали Солженицын, Шаламов, 
– это немного другое, там и контингент лагерей 
другой, и время другое. А лагеря 20-х годов – это 
такой «последний исход» Серебряного века. Туда 
попадали люди из элитарных артистических сало-
нов, поэты, духовенство и, в то же время, блатные 
из одесской мифологии, актеры. Получилось такое 
странное варево. Они выпускали журнал, там было 
два театра, три оркестра» – пояснял Прилепин, до-
бавив, что эта эпоха волновала и интересовала его 
с самого детства.

Русский Forbes включил «Обитель» в список 15-
ти самых ожидаемых книг 2014 года. Как рассказа-
ла издатель «Обители» Елена Шубина, история ла-
герного заключенного, 27-летнего Артема, поначалу 
развивается неспешно, а затем все стремительнее, 
и в конце читателя ждет совершенно неожиданная 
развязка.

«Сам автор называет свой роман историческим, 
– подчеркнула Елена Шубина в интервью Forbes, – 
но, на мой взгляд, лишь в том смысле, что за его – 
романа – пределами чувствуется огромная работа, 
серьезное погружение в материал. Но именно за 
пределами. Ибо перед нами мощный метафизиче-

ский текст о степени личной свободы, о степени 
физических возможностей человека в условиях, ко-
торые даже и экстремальными не назовешь».

Писатель, депутат городской Думы Нижнего Нов-
города Александр Котюсов в эфире «ГорькийТВ» от-
мечал, что надо иметь мужество, чтобы покуситься 
на такую тему, как Соловки. «Открыто очень много 
новых документов, которые Солженицыну не были 
известны. Сейчас с архивами проще, и я думаю, 
Прилепин как раз эти темы откроет», – сказал Ко-
тюсов. Также, по его мнению, человек, который пи-
шет полудокументальный роман, должен заботить-
ся о том, чтобы там всё было максимально честно и 
правдиво.

В интервью литературному критику Павлу Ба-
синскому по поводу нового романа Захар Прилепин 
объяснил, чем его произведение будет отличаться от 
других «соловецких романов». «Я в отличие от ме-
муаристов уже имел на руках серьезное количество 
документов, чтоб работать с темой не «изнутри», а 
снаружи. В этом есть свои безусловные минусы, но 
есть и элементарное знание самозваного историка: 
там множество совершенно удивительных вещей 
происходило. Чудовищных, но удивительных. О них 
имеет смысл рассказать», – заявил Прилепин в ин-
тервью Басинскому.

«Вообще, в книге поднята такая тема, на которую 
я бы не стал легкомысленно фантазировать, это те 
вещи, о которых надо писать максимально серьез-
но», – также сказал Захар Прилепин о своём новом 
романе.

Философ, культуролог, кандидат философских 
наук Игорь Кобылин в интервью «ГорькийТВ» на-
звал выход новой вещи Прилепина, безусловно, 
событием. В то же время известный публицист, 
телеведущий Александр Архангельский не стал 
комментировать роман Захара Прилепина до его 
прочтения. Ранее он заявлял, что Прилепин, как пи-
сатель –«вменяемый, умный, тонкий».

«По Слухам, отеЦ матеРи находитСя  
В англии». ИНТеРВью М.Д. ЯНВДИеВой САйТУ 
СоЛоВецкого МоНАСТыРЯ

Мы продолжаем публиковать интервью участни-
ков первого тома книжной серии «Воспоминания 
соловецких узников». На этот раз нашим собесед-
ником стала кандидат филологических наук, пред-
седатель ингушского «Мемориала», внучка Созерко 
Артагановича Мальсагова Марьям Джемалдиновна 
Яндиева, которая написала вступительную статью к 
воспоминаниям своего деда.

– Добрый день, Марьям Джемалдиновна. Ваш 
опыт постижения событий новейшей истории 

уникален и с профессиональной, и с общественной, 
и, разумеется, с личной точки зрения. когда Вы об-
ратились к теме политических репрессий?

– С этой темой я связана кровно. Книга моего 
деда «Адский остров: советская тюрьма на далеком 
севере» стала первым свидетельством о самом из-
вестном лагере «ленинского» ГУЛАГа и положила 
начало изучению советской карательной системы.

Изначально, основным препятствием на пути по-
знания той эпохи было устоявшееся мнение состо-
явшихся в советской науке людей, которым всегда 
трудно менять свои представления, например, тогда 
в отношении репрессивной политики в СССР. При-
том, что обнародование в конце 1980-х – начале 
1990-х годов фактов, в том числе введение в науч-
ный обиход документальных свидетельств в пове-
ствовательных и мемуарных текстах, предполагало 
пересмотр многих позиций.

Сейчас характерным для кавказских республик, 
которые последние четверть века живут в условиях 
социального экстрима, наоборот, является отсут-
ствие устойчивой академической среды, в рамках 
которой можно было бы спокойно осмыслить ли-
тературное, историческое, политическое наследие 
народов, переживших в XX веке репрессии, депор-
тации, вынужденные перемещения, эмиграции.

Несмотря на имеющиеся трудности, все эти годы 
я прилагала усилия по возвращению из-за рубежа 
свидетельств моих земляков о трагических собы-
тиях прошедшего века. Это всегда воспринималось 
мною, как священный долг. Его исполнению спо-
собствовало то, что долгие годы я провела за пре-
делами своей этнической родины, вне зоны воору-
женных конфликтов, которые продолжаются и по 
сей день. В относительно благополучных, способ-
ствующих изыскательской деятельности условиях, 
– я и сегодня продолжаю работать в библиотеках, 
архивах, ищу тексты и документы ингушской духов-
ной Атлантиды.

– Несколько слов о новейшей истории книги Ва-
шего деда…

– Отсчет новой жизни воспоминаний моего деда 
начинается с 1988 года. Он совпадает с началом 
глобальных общественных процессов, которые в то 
время шли по всей стране. В конце 1980-х годов я 
преподавала в Литературном институте им. Горь-
кого. Читала спецкурс «Северокавказский истори-
ческий роман» в его ингушском сегменте, что было 
связано с темой моей диссертации, которую я много 
раньше защитила на филфаке МГУ. 

Конечно, я вращалась в читающей, пишущей сре-
де. Это был период разоблачительных публикаций, 
появления воспоминаний Олега Волкова, Алексан-
дра Солженицина и др. Многие наши соотечествен-
ники пережили в то время переворот сознания. Но 
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у меня его не было. О многих вещах я знала давно 
и не понаслышке. Еще в 1970-е годы в общежитии 
МГУ мы читали так называемые запрещенные тек-
сты. А многие мои подруги, уезжая за границу, о 
многом меня информировали. От одной из них я 
уже тогда узнала, что существует текст Созерко, из-
данный в 1920-х годах. 

До этого знала другое… Никогда не забуду слов 
моего битого перебитого коммунистическим режи-
мом отца перед моим отъездом 1970 году на учебу 
в Москву: «Дочь моя, сейчас начинается такой пе-
риод в твоей биографии, когда тебе придется часто 
заполнять анкеты, в которых есть графа про род-
ственников за границей. Всегда пиши следующее: 
“По слухам, отец матери находится в Англии”». Эту 
чеканную формулу я помнила весь советский пери-
од.

– Что знали в Вашей семье о родственнике-эми-
гранте?

– Знали не все, что-то продолжаем узнавать до 
сих пор. Дед умер в 1976 году и всю жизнь напо-
минал нам о своем существовании. Много докумен-
тально подтвержденной информации я получила в 
1990-е – 2000-е годы, а до этого основным источ-
ником знаний о нем были письма к семье периода 
«оттепели» и устное семейное предание.

Из Финляндии, куда он бежал из Кеми летом 
1925 года, дед перебрался в Польшу, где проживал 
наш фамильный родственник генерал Мальсагов. В 
1927 году дедушка прислал письмо председателю 
ингушского обкома Зязикову и пригрозил ему кара-
ми в случае, если хоть один волос упадет с головы 
его жены и дочерей. Женщин не тронули, но спустя 
два года расстреляли старшего брата. 

Во время войны дед воевал в польской кава-
лерии, а попав в плен к немцам, некоторое время 
входил в легион, который германское командова-
ние формировало из военнопленных, в том числе 
кавказцев, которые ненавидели большевиков на-
столько, что были готовы бороться с ними любым 
способом. Отрезвление пришло быстро. Созерк 
Мальсагов не прерывал тайных отношений с поль-
ским Сопротивлением западной ориентации. Он 
был лично знаком с генералом Андерсом. Сбежав 
от немцев, в составе диверсионных групп бывший 
офицер «Дикой дивизии» участвовал в боевых дей-
ствиях на территории Польши и Франции. Благо-
даря этой службе, по окончании войны он без про-
блем получил статус военного беженца в Англии, 
избежав ужасных выдач НКВД, которые тогда шли 
по всей Европе. Борьба с фашистами способствова-
ла тому, что его имя внесено в национальную «Ан-
тологию борцов за свободу Польши». 

В 1950-е годы он тоже не молчал, в частности, 
очень резко реагировал на депортацию ингушей и 

чеченцев в северный Казахстан и Киргизию в фев-
рале 1944 года. Собирал документы, свидетельства, 
выступал с международных трибун, печатался в 
эмигрантских изданиях, участвовал в подготовке 
антигеноцидного трибунала в ООН. 

В 1973-м вместе с другими соловецкими узника-
ми принял участие в цикле программ на радио «Сво-
бода» в Мюнхене. Печатался на страницах журнала 
«Свободный Кавказ», редактором которого был его 
младший друг А. Авторханов.

Дед не женился, хранил верность своей любимой 
семье. Но уязвленный советским кошмаром, зная 
обо всем том, что творилось на Родине, вел себя 
так, как будто нас не существовало на белом свете: 
безоглядно боролся с коммунистической идеей по 
всем фронтам. Думаю, Созерко прекрасно понимал 
(ведь он был одним из первых, кто вынес приговор 
большевистскому режиму), что подвергает опас-
ности судьбу близких. Но дед просто остервенело 
ненавидел советскую власть. Видимо, это чувство 
превосходило все остальные.

– При чтении соловецких воспоминаний, обра-
щает внимание то, что их авторов меньше всего 
интересуют проблемы межнациональных отно-
шений. И это при всей напряженности эпохи, бо-
гатой войнами и социальными потрясениями. как 
в таких условиях был возможен феномен мирного 
существования представителей различных этно-
конфессиональных групп?

– Эти люди были гражданами империи. С одной 
стороны, она весьма не благостно пришла на Кав-
каз, но, с другой стороны, смогла выстроить очень 
грамотную систему взаимоотношений разных на-
родов, посредством которой формировалась наци-
ональная элита. 

Изначально элита была военной, если брать Ин-
гушетию. Именно здесь появились первые иррегу-
лярные, затем регулярные боевые части, которые 
воевали на стороне России против Турции и других 
внешних врагов. Чего стоит «Дикая дивизия», одно 
из наиболее боеспособных соединений русской 
армии в годы Первой мировой войны, где, кстати, 
Мальсаговых было так много, что из них хотели со-
ставить отдельный полк. 

Мой прапрадед Бунахо Базоркин (дед Созерко 
по матери) стал первым кавказским генералом, его 
внуки получали образование в кадетских корпусах, 
училищах. Из военной прослойки начала формиро-
ваться техническая и творческая интеллигенция. 
Из этой среды вышли инженеры, писатели, фило-
логи, родные и другие близкие родственники того 
же СозеркоМальсагова. К сожалению, этот процесс 
формирования образованной национальной элиты 
практически сошел на нет после 1917 года. Сегодня 
аналогов тому нет.

Уроки совместного существования представите-
лей разных пародов, строящих и защищавших свой 
общий дом, не проходили даром. Люди типа моего 
деда, которых готовили кобщем делу, приняв одну 
присягу, были верны ей до конца. И это касалось не 
только представителей Кавказа.

Важно отметить и то, что большинство тогда 
были по-настоящему (а не ритуально) верующими 
людьми. Приведу конкретный пример. Мою бабуш-
ку отдали замуж очень юной девушкой. Дедушка 
чаще бывал на учениях, а затем на войне, чем дома. 
Они редко виделись, что вполне естественно, учи-
тывая время и обстоятельства их жизни. Сейчас, с 
точки зрения своего женского, материнского опыта, 
я понимаю, что героиней этой семьи была она. Он 
жил, как хотел, по своим принципам, заплатив за это 
страшными испытаниями, каких – я сама, мать двух 
сыновей, никому не пожелаю, – прожил свою жизнь 
ярко как мужчина, офицер, ингуш. Он не склонил 
голову, не пережил тех унижений, что пережили его 
братья, которые были вынуждены жить по законам 
подсоветского общества. А все тяготы пережила 
моя неграмотная бабушка, которая, быть может, 
не задумывалась о том, какая за окном власть, но 
всегда помнила, что она один раз и навсегда вышла 
замуж. И двух дочерей, которые остались на ее по-
печении, буквально на руках протащила через все 
ужасы и невзгоды, оберегая их жизнь и честь, храня 
верность супругу. Она была иступленно верующая 
мусульманка. При любых обстоятельствах моли-
лась, совершала положенные обряды. Всегда бла-
годарила Бога за то, что он ей послал: маленькое 
счастье и большие невзгоды.

Когда умер дед в 1976 году, а из Англии и США 
поступили точные сведения на этот счет, мы по-
минали его так, как если бы он всегда жил с нами. 
Бабушка пекла национальные лепешки, которые мы 
разносили по домам, и очень четко, в первую оче-
редь она сама, говорили, в честь кого совершается 
ритуальная трапеза: открыто и без страха. Не за-
бываем, какое это было время, расцвет советского 
атеистического строя.

Расскажу одну семейную историю. Моя бабушка 
с дочерями жила при своих братьях Измайловых, 
которые были инженерами-нефтяниками и по роду 
деятельности постоянно перемещались из города в 
город по югу страны. Они нашли для нее жениха – 
своего коллегу, зрелого мужчину, вдовца. Бабушка 
устроила невероятный скандал, ужасную сцену, по-
обещала пожаловаться Мальсаговым, к роду кото-
рых принадлежала после замужества. Воспитывая 
дочерей, бабушка всегда напоминала им о том, что 
они дочери Созерко. Поэтому какой-либо амораль-
ный поступок с их стороны, неверный шаг был про-
сто невозможен.

Поэтому (возвращаясь к началу беседы) в конце 
1980-х годов ничего нового для меня не открылось. 
Сóси, как его называла бабушка, всегда присутство-
вал в нашей жизни. Даже поздний брак моих ро-
дителей в какой-то мере состоялся благодаря тому, 
что в свое время бериевский нарком НКВД ЧИ АССР 
Албогачиев не женился на моей маме из-за того, что 
понимал: брак на Раисе Мальсаговой – верный путь 
к потере партийного билета, а затем и к расстрелу (в 
конце 1930-х годов его родные сестры сватали мою 
маму за своего «выдающегося» брата).

Моя мама и ее сестра долго не могли выйти за-
муж, так как многие, восхищаясь их родовитостью, 
достоинством, с которым они держали себя, избе-
гали опасного родства. И вот парадоксальная си-
туация: с советской точки зрения, их отец как бы 
разрушал жизнь самых близких людей, но именно 
благодаря ему, они «держали свою спину прямо».

– Сборник воспоминаний соловецких узников 
позволяет соприкоснуться не только с историей 
страны, но и с опытом людей, которые форми-
ровались в совершено иной, весьма отличной от 
сегодняшней нравственной среде. По Вашему мне-
нию, каково значение подобного рода изданий для 
российского общества?

– Это тоже часть духовной Атлантиды. К сожале-
нию, о ней мы знаем лишь то, что она была. Она дает 
некое превосходство тем, кто так или иначе связан 
с ней духовно, нравственно, интеллектуально. И, 
одновременно, воспоминание о ней вселяет некую 
скорбь, так как в определенном смысле ее больше 
не существует. Поэтому, любое, даже самое малое, а 
тем более такое солидное напоминание <показыва-
ет рукой на книгу. – Ред.> о том времени и тех гран-
диозно мужественных людях – очень духоподъем-
ное явление. Особенно для тех, кто потерялся в дне 
сегодняшнем, засомневался, или просто изверился, 
опустошен. 

Появление подобного рода книг в нашей инвер-
сионной социальной действительности дает надеж-
ду на то, что если в этой стране некогда жили люди 
с таким мощным духовно-нравственным потенциа-
лом, этот потенциал не исчез полностью. Да, он сни-
зился, возможно, потерял изначальные качества, но 
он может быть возрожден на очередном историче-
ском этапе.

Я не уверена, что многие будут вдумчиво вчиты-
ваться в тексты соловчан, все же это удел неболь-
шой прослойки людей из числа филологов, библио-
графов, историков, но ничего в никуда не исчезает, 
и из ничего ничто не получается. Сейчас все муча-
ются, выдумывают национальную идею. А зачем? 
Ведь она была, она известна. Собственно, это и есть 
уже упомянутое общее дело. К нему были призва-
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гРаждане РоССии В СВоем большинСтВе  
Выделяют Положительные качеСтВа  
ПатРиаРха киРиллаи не одобРяют кРитику 
В адРеС РуССкой ЦеРкВи

Это показал опрос, проведенный социологами 
«Левада-центра» в конце января среди более 1600 
человек в 130 населенных пунктах 45 регионов 
страны.Респонденты считают предстоятеля, кото-
рый 1 февраля отметил пятилетие своей интрони-
зации, умным (42%), порядочным (31%), добрым и 
честным (по 24%), сильным (22%), выдающимся и 
бескорыстным (по 14%), сообщили Интерфакс ав-
торы исследования.

Негативные черты отметили меньшинство: в 
частности, 5% заявили, что он «не внушает дове-
рия». Наряду с этим 62% опрошенных заявили, что 
можно хорошо относиться к Церкви, но критиковать 
действия Патриарха. 21% полагают, что все, кто 
критикует деятельность Патриарха, плохо относятся 
и к самой Церкви.

Россияне в своем большинстве (63%) доверяют 
Русской Православной Церкви и считают неприем-

лемой критику в ее адрес, сообщает фонд «Обще-
ственное мнение».Как показал опрос, проведенный 
1–2 февраля среди 1500 человек в 100 населенных 
пунктах 43 субъектов РФ, скептически по отноше-
нию к Церкви настроены лишь 15% россиян.

Результаты исследования также свидетельству-
ют о том, что россияне стали реже встречать крити-
ку Церкви в СМИ. Если в 2012 году с подобным стал-
кивались 19% опрошенных, то в 2014 году – всего 
10%.

Среди поводов для критики в СМИ участники 
опроса указывают обогащение представителей 
Церкви (3%), недостойное поведение священнос-
лужителей (2%), участие Церкви в политике, вы-
сказывания протодиакона Андрея Кураева (по 1%). 
Под шквал критики, по словам 1% россиян, попада-
ет и патриарх Московский и всея Руси Кирилл.

Лишь каждый четвертый (25%) россиянин при-
знает за людьми, исповедующими православие, 
право на критику Церкви. Респонденты, придержи-
вающиеся этой точки зрения, отмечают, что каждый 
может иметь собственное мнение (5%), что критика 

II. Русская Православная Церковь и общество

ны представители самых разных народов, которых 
объединяла любовь к Родине и вера в Бога.

Сколько сегодня потерянных людей, которые 
уходят в оккультные, тоталитарные и иные секты, 
употребляют наркотики, алкоголь, пытаются рас-
твориться в гламурной жизни или заимствовать 
чуждый нашим традициям и часто разрушительный 
образ мыслей. И мне представляется весьма нази-
дательным опыт предшественников, которые веря в 
Бога с достоинством прошли выпавшие на их долю 
испытания. 

Моим сыновьям в оскорбительной форме пери-
одически напоминают об их национальности, хотя 
они родились в Москве, учились в знаменитом Физ-
техе, и, я надеюсь, стали порядочными людьми. Так 
вот, память о прадеде помогает им в повседневной 
жизни: он – безусловный пример и авторитет лич-
ностного и национального самостояния. Думаю, что 
опыт цельной, нравственно содержательной лич-

ности может помочь любому из нас, поддержать и 
воодушевить…

Конечно, это не массовое чтение, к сожалению, 
но вполне может быть таковым, хотя бы потому, 
что практически все воспоминания, выражаясь, со-
временным языком, – это action, в них встречаются 
подчас фантастические перипетии. 

Но вместе с тем, и в первую очередь, это испове-
дание веры. Даже многочисленные социалисты, чьи 
мемуары вошли в эту книгу, на свой лад тоже были 
верующими людьми.

– как Вы относитесь к тому , что подобное из-
дание предпринято Соловецким монастырем?

– Конечно, это Божие дело. Оно связано с духом 
человеческим, несломленным, стойким. Человек не 
может быть пустым. В жизни общества, отдельной 
личности важна высокая устремленность. Вот где 
фундамент, основа. Все начинается с души, с духа, 
с Бога. Имеющаяся связь абсолютно закономерна.

нужна, если на то есть причина, она помогает улуч-
шить работу (по 4%). По 2% отмечают, что это нор-
мальная практика, что все люди могут ошибаться, и 
Церковь не исключение. По мнению 3%, поводы для 
критики действительно есть, что оправдывает осуж-
дающие заявления. 1% подчеркнул, что критикуют 
Церковь, а не веру или религию.

Среди 36% респондентов, отказавшим право-
славным в праве критиковать Церковь, 9% заявили, 
что вера и критика несовместимы, а 7% увидели в 
негативных отзывах о Церкви грех. По мнению 5%, 
осуждать свою Церковь неправильно и нелогично. 
По 2% считают критические высказывания неэтич-
ными/аморальными или что Русскую православную 
церковь не за что критиковать.

Практически каждый второй (49%) участник 
опроса убежден, что священнослужители не могут 
осуждать свою же Церковь. Лишь каждый четвер-
тый (24%) считает позволительным для служителя 
Церкви ее критиковать.

Россияне также не склонны допускать критику 
Русской православной церкви со стороны атеистов: 
относительное большинство (40%) респондентов 
заявили, что и неверующим нельзя высказываться 
против Церкви. Каждый третий (33%) все же счита-
ет возможными негативные отзывы в адрес Русской 
церкви со стороны атеистов.

«кРитика ЦеРкВи гоВоРит о неРаВнодушии 
людей». ИНТеРВью ПРеДСеДАТеЛЯ  
СИНоДАЛьНого ИНфоРМАцИоННого оТДеЛА  
МоСкоВСкого ПАТРИАРхАТА ВЛАДИМИРА  
ЛегойДы РИА НоВоСТИ

Русская Православная Церковь отмечает 1 фев-
раля 5-летие интронизации (вступления на перво-
святительский престол) патриарха Московского 
и всея Руси Кирилла. Как изменилась за эти годы 
жизнь Церкви и ее роль в обществе и государстве, 
каковы причины антицерковных информационных 
кампаний и возможны ли компромиссы со сторо-
ны РПЦ в противостоянии легализации однополых 
браков и другим спорным тенденциям современно-
го мира – на эти и другие вопросы в интервью жур-
налистке РИА Новости Ольге Липич ответил пред-
седатель Синодального информационного отдела 
Московского патриархата Владимир Легойда.

– Владимир Романович, как изменилась роль 
церкви в обществе при патриархе кирилле, на ваш 
взгляд?

– Роль Церкви в обществе настолько всеобъем-
лющая, что дать ей исчерпывающую оценку в тесных 
рамках интервью не представляется возможным. 
Но если судить по информационному пространству, 
которое во многом отражает происходящее в обще-

стве, то можно заключить, что информационное 
присутствие Церкви в медиапространстве увеличи-
лось на порядок. Это говорит о том, что с момен-
та интронизации Святейшего патриарха Кирилла 
общественный интерес к Церкви, к ее пастырскому 
слову неуклонно растет. Нравственно важные во-
просы, которые обсуждались преимущественно в 
кругу богословов и философов, в церковном кругу 
теперь нередко попадают в центр медийной повест-
ки дня. С учетом роли медиа в нашем мире, такого 
никогда не было в современной церковной исто-
рии.

Публичное присутствие Церкви неотделимо от 
грандиозных инициатив последних пяти лет: соз-
дание новых епархий, масштабное строительство 
храмов, деятельность по укреплению единства на-
родов, относящихся к православной цивилизации, 
международные связи.Например, патриарший ви-
зит в Китай – событие, бесспорно, исторического 
масштаба.

Конечно же, не все в обществе относятся к Церк-
ви доброжелательно. Но и критическое отношение 
к Церкви говорит о неравнодушии, о небезразличии 
людей. Их волнует церковное свидетельство, а это 
обнадеживает.

Любое действие вызывает противодействие. По-
этому противодействующие Церкви подтверждают, 
что она не бездействует, а это добрый знак. Да и 
само это противодействие – во многом инерция 
советского безбожия. Приведу здесь восточную 
мудрость, которую нередко повторяет Святейший 
патриарх: «Камни кидают только в то дерево, на ко-
тором есть плоды».

– Все ли сегодня безоблачно в церковно-государ-
ственных и церковно-общественных отношениях? 
есть, к чему стремиться?

– Классическая византийская формула, описы-
вающая искомый идеал, такова: государство и Цер-
ковь соотносятся между собою как тело и душа в 
человеке; в их согласии – залог благоденствия.

Церковь всегда стремилась к такому положе-
нию вещей, при этом отдавая себе отчет, что цель 
эта в полной мере недостижима. Недостижима не 
потому, что государство или общество плохи сами 
по себе, а потому что личность, которая стоит за 
любыми общественными институтами, изначально 
предрасположена к греху. Идеальные церковно-
государственные или церковно-общественные от-
ношения сродни раю на земле, а построение рая на 
земле невозможно.

Поэтому в области церковно-государственных и 
общественных отношений у нас всегда есть, к чему 
стремиться.

– Православие становится сегодня основой на-
циональной идеи?
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– Православие не становится основой нацио-
нальной идеи, потому что оно всегда таковой было 
и остается сегодня. Без Православия русская нация 
не сложилась бы в том виде, в каком мы знаем ее 
сейчас. Без православия не было бы и Российского 
государства.

Национальная идея – это не механическая про-
грамма действий, которую кто-то вкладывает в го-
лову каждому. Национальная идея – это творческая 
любовь к своей семье, к родным, близким, друзьям. 
Любовь к своему народу, к Отечеству. На нашей 
земле есть только один источник подобной любви 
– часто жертвенный и иррациональный – вера. Этот 
источник никогда не иссякнет, если только мы сами 
не засыплем его, потакая своей гордыне, эгоизму, 
зависти, корыстолюбию, лености…

– Резонна ли часто звучащая мысль о «проис-
ках геополитических врагов», желающих духовно, 
психологически ослабить Россию, Украину , Бело-
руссию?

– У любого большого государства или сильного 
народа есть если не враги, то по крайней мере кон-
куренты, соперники. Но это не значит, что всю свою 
жизнь мы должны проводить в поисках геополити-
ческих врагов, забывая о вверенных нам по званию 
и положению делах: семейных, общественных, го-
сударственных.

Очень часто оказывается так, что наш главный 
враг подкарауливает нас гораздо ближе, чем мы ду-
маем, и становится им отнюдь не замаскированный 
агент влияния, а пивной ларек за углом нашего дома 
или мягкий диван перед телевизором в нашей соб-
ственной гостиной. И так получается, что победить 
собственное несовершенство намного сложнее, чем 
государственного врага. Но о последних тоже не 
следует забывать.

– В чем видите основные причины того, что 
было названо «информационной войной» против 
церкви и ее предстоятеля в последние годы, и 
достигнут ли мир в этой «войне»? Возможно ли 
повторение «атак», акций наподобие совершен-
ной в храме христа Спасителя PussyRiot? И отку-
да ждать удара, учитывая недавние выступления 
протодиакона Андрея кураева?

– В своем слове на открытии прошлогодних Рож-
дественских чтений Святейший Патриарх сравнил 
хуления Церкви и различные богоборческие акции 
с комариными укусами. Я бы к высказыванию Пред-
стоятеля добавил еще и иной пример – слова из 
басни И.А. Крылова. К сожалению, многие критики 
добровольно ставят себя в положение этой Моськи, 
потому что на самом деле им все равно, что именно 
делает Церковь и что в ней происходит. Им важно 
лишь стяжать сомнительную славу, потешить соб-
ственное самолюбие.

Мы готовы принять с миром и объять христиан-
ской любовью всех, кто еще вчера писал клеветни-
ческие материалы о Церкви и чьего сердца сегодня 
коснулось раскаяние, благодать Божия. Ведь они 
никогда не были нашими врагами. У Церкви только 
один враг – тот, что в райском саду предложил Еве 
запретный плод, а сейчас предлагает надругаться, 
посмеяться над всем святым и неприкосновенным, 
что осталось у людей. Мира с падшим духом у Церк-
ви не было и не будет никогда.

При этом я верю, что среди критиков действи-
тельно есть те, кто искренне хотят сделать церков-
ную жизнь лучше. Но если главный инструментарий 
– это мягкое кресло перед экраном с интернет-
дневником, то, увы, такое хотение едва принесет 
плоды. Путь к совершенствованию церковной жиз-
ни вряд ли лежит через поиск и разглашение чужих 
ошибок и грехов.

– Что думаете о развитии церкви и ее отно-
шениях с «внешним миром» в предстоящем пяти-
летии? Продолжится ли разукрупнение епархий, 
строительство новых храмов, повышение уровня 
образования и нравственности среди духовенства 
и мирян?

– Я убежден, что всех православных верующих, 
начиная от Святейшего патриарха, архиерея, свя-
щенника и заканчивая простым прихожанином, в 
предстоящем пятилетии ждут большие труды, если 
благо Церкви для нас – не пустой звук. Труды, не-
сти которые без укрепляющей благодати Божией 
было бы непосильной задачей. Но все православ-
ные христиане помнят призывающие к свидетель-
ству слова апостола Иоанна: «возведите очи ваши 
и посмотрите на нивы, как они побелели и поспели 
к жатве» (Ин 4. 35).

– Возможны ли в перспективе какие-то компро-
миссные шаги со стороны церкви в противостоя-
нии мировым тенденциям легализации однополых 
браков и усыновления ими детей, развития сурро-
гатного материнства и биотехнологий, вызываю-
щих этические вопросы?

– В отношении легализации греховных явлений 
и их признания обществом можно привести слова 
апостола Павла: «какое общение праведности с 
беззаконием? Что общего у света с тьмою? Какое 
согласие между Христом и Велиаром?» (2Кор 6. 14–
15). Думаю, эта цитата как нельзя лучше отвечает 
на ваш вопрос.

Понимание возможно в отношении грешника, но 
не греха. Опыт западных христиан показывает, что 
создать условия для малейшего признания греха гу-
бительно и для общества, и для церковной общины. 
Увы, «идейные» сторонники борьбы с традицион-
ными семейными ценностями не успокоятся, пока 

не вырвут из Священного Писания последнюю стра-
ницу, где написано, что содомия это грех.

О каком компромиссе с этой антихристианской 
идеологией можно вести речь, если в некоторых за-
падноевропейских странах людей уже подвергают 
преследованию только за то, что они называют го-
мосексуализм грехом?

«общеЦеРкоВный Суд будет даВать  
РаСшиРительное толкоВание  
ПРаВоПРименительной ПРактике».  
ИНТеРВью зАМгЛАВы УПРАВЛеНИЯ ДеЛАМИ  
МоСкоВСкой ПАТРИАРхИИ АРхИМАНДРИТ  
САВВы (ТУТУНоВА) АгеНТСТВУ ИНТеРфАкС

В конце 2013 года протодиакон Андрей Кураев, 
автор популярного блога, в своем интернет-журна-
ле развернул дискуссию на тему «голубого лобби» 
в Русской церкви, приводя анонимные свидетель-
ства о ряде гомосексуалистов среди священников и 
епископов. Он выражал скепсис по поводу возмож-
ности добиться справедливости в церковных судах. 
Верующие стали обращаться в Общецерковный суд 
за разъяснениями.

О специфике церковной судебной системы и 
правоприменительной практике Общецерковного 
суда в интервью Интерфакс рассказал замглавы 
Управления делами Московской патриархии архи-
мандрит Савва (Тутунов).

– Недавно было опубликовано разъяснение об-
щецерковного суда о порядке подачи заявлений и 
рассмотрения дел. Почему оно появилось сейчас, 
ведь церковный суд действует по временному По-
ложению с 2004 года, а с 2008 года – по основному 
Положению. То есть уже больше пяти лет.

– 2004 год, 2008 год – это совсем недавно. Кро-
ме того, на самом деле Общецерковный суд начал 
практически работать только с 2010 года. За истек-
шее время у Общецерковного суда было немного 
заседаний – всего пять за эти три года. Епархиаль-
ные суды в большинстве епархий тоже стали дей-
ствовать недавно – с 2010–2011 годов, причем речь 
идет не только о новосозданных епархиях, но и о 
тех, которые уже давно существуют. Сейчас нараба-
тывается то, что называется правоприменительной, 
судебной практикой, которая позволяет уточнить 
Положение о церковном суде. Почему? Потому что 
Положение о церковном суде создавалось в услови-
ях, когда церковные суды не существовали вообще. 
В синодальный период судебными делами занима-
лись духовные консистории. Это была чиновничья, 
административная система вынесения решений. 
То есть Положение создавалось при почти полном 
отсутствии предварительной практики. Ну а далее 

жизнь вносит свои коррективы, практика корректи-
рует теорию.

Почему именно сейчас опубликовано разъясне-
ние? Вам известно, наверное, что недавно в бло-
госфере появились записи, ставящие под сомне-
ние способность Общецерковного суда исполнять 
свои функции по восстановлению справедливости 
в Церкви, по восстановлению церковного порядка. 
Хотя автор этих сомнений и те, кто его горячо под-
держал, сами не обращались за разъяснениями в 
Общецерковный суд. Другие люди, смущенные та-
кими публикациями, или, наоборот, заинтересовав-
шиеся этой темой, стали обращаться в Общецерков-
ный суд с вопросами. Вот в ответ на эти вопросы и 
дается настоящее разъяснение.

– зачем нужны церковные суды? Ведь есть архи-
пастыри, каноническая вертикаль.

– Тема церковных судов возникла давно – на 
стыке синодальной и новой эпохи существования 
нашей Церкви: в ходе предсоборных дискуссий с 
1905 года и на Всероссийском церковном соборе 
1917–1918 годов. И возникла в связи с тем, что су-
дебная система синодального периода давала сбои, 
поскольку являлась чисто консисторской, а кон-
систория состояла в основном из светских чинов-
ников. Собственно, церковный суд заложен уже в 
древних канонах нашей Церкви с IV века. В этих ка-
нонах говорится о том, что, если священник считает 
себя несправедливо наказанным, он имеет право 
апеллировать к собору епископов. О церковном 
суде над священником говорится в правилах, на-
пример, Карфагенского Собора. В Карфагене, прав-
да, была особая система церковного управления, 
но сама тема церковного суда упоминается. То есть 
это очень древнее установление, которое в какие-
то моменты существовало, потом исчезало. После 
Собора 1918 года наступил период, когда Церковь 
не могла свободно действовать, регулировать свою 
внутреннюю жизнь. Когда же свобода была полу-
чена, в Устав было внесено упоминание о том, что 
«правами церковных судов обладают: Поместный 
Собор, Архиерейский Собор, Священный Синод и 
епархиальные советы». Это 1988 год. А уже в 2000 
году церковные суды упоминаются как отдельная 
инстанция. В 2004 году был разработан первый 
набросок Положения о церковном суде, Времен-
ное положение, а в 2008 году его заменило ныне 
действующее Положение. Жизнь требовала суще-
ствования этих судов, в том числе для того, чтобы 
архиереи могли полагаться на коллегиальный орган 
в своих суждениях о виновности или невиновности 
священников. Судебный орган необходим также 
для апелляции на возможные несправедливые ре-
шения на уровне епархии. Жизнь показала, что это 
необходимо, и данные органы были созданы.
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– Через систему церковных судов проходят 
только люди в сане? Миряне не могут быть к это-
му привлечены? они не могут подать иск в адрес 
священнослужителя или в адрес архиерея?

– Подсудны церковным судам священнослужи-
тели любой степени и миряне, которые являются 
сотрудниками, то есть трудятся в Церкви, – по слу-
жебным вопросам. Это что касается подсудности.

Что касается права подачи заявлений в цер-
ковные суды, то действительно в Положении о 
церковном суде это право предоставляется огра-
ниченному кругу лиц. Вот как раз по этому поводу 
в разъяснении Общецерковного суда указано, что 
Общецерковный суд считает возможным расширить 
правоприменительную практику. Речь идет о чем? 
Предположим, человек, не имеющий такого права 
по строгой букве Положения о суде, подает заяв-
ление в Общецерковный суд. Дело в любом случае 
расследуется в предварительном порядке. По ито-
гам этого расследования председатель Общецер-
ковного суда может принять решение, что дело сле-
дует рассмотреть в Общецерковном суде. Хотя об 
этом не сказано в разъяснении, очевидно, что такое 
решение принимается в зависимости от характера 
обвинений, их убедительности.

– Возвращаясь к событиям последнего времени, 
нельзя не спросить о «казанской истории», полу-
чившей широкую огласку в СМИ. Все длится уже до-
вольно долго, однако на высшем уровне не принято 
никакого решения, никаких прещений. Складывает-
ся впечатление, что общецерковный суд молчит и 
не действует.

– А почему делается предположение, что дело 
не рассматривается? Общецерковный суд – это по-
следняя стадия рассмотрения вопроса. До переда-
чи ему дела он и не должен говорить и действовать. 
Есть целый ряд процедур по предварительному рас-
следованию. То, что Общецерковный суд молчит по 
упомянутому вопросу, вовсе не значит, что дело не 
расследуется. Была комиссия Учебного комитета, 
которая ездила в Казань в связи с поступившими 
в патриархию письмами. Кстати, звучало, что эти 
письма поступили три года назад. Это неправда. 
Они поступили незадолго до поездки комиссии. 
Что касается работы самой комиссии, то многие, 
кто участвуют в публичной полемике, ссылаются 
на «выводы комиссии», на «решения комиссии». 
Сильно сомневаюсь, что кто-либо из этих авторов-
полемистов читал упомянутые выводы, поскольку 
круг лиц, имеющих доступ к подобным докумен-
там, весьма ограничен. Что касается «решения ко-
миссии», то следует понимать: комиссия Учебно-
го комитета не полномочна принимать решение о 
виновности или невиновности обвиняемого лица, 
так же как не полномочна принимать решение о 

назначении, увольнении или отстранении от долж-
ности кого-либо. Орган, который выносит суждение 
о виновности или невиновности, – это церковный 
суд. А иерархические решения принимают Священ-
ный Синод, архиереи. Так вот, что сделала комиссия 
Учебного комитета? Она провела расследование, 
причем только в стенах семинарии. А дальше эти 
материалы передаются, как говорится, по принад-
лежности. Любое серьезно выдвигаемое обвинение 
требует серьезного исследования.

– Расскажите, пожалуйста, подробнее о работе 
общецерковного суда. как часто его решения от-
меняют решения епархиальных церковных судов? 
каков порядок ведения каждого дела, какие прово-
дятся судебные исследования? каково поведение 
клирика на заседаниях, не боятся ли священнослу-
жители давать показания?

– Общецерковный суд – это орган коллегиаль-
ный, состоящий из пяти епархиальных архиереев, 
у которых помимо их места в Общецерковном суде 
есть еще много обязанностей по управлению сво-
ими епархиями. Предварительное расследование 
по всем делам, рассматриваемым в Общецерков-
ном суде, по благословению патриарха проводится 
Управлением делами Московской патриархии. Вот, 
к слову, почему мы с вами общаемся на эту тему. 
Управление делами занимается предварительным 
расследованием, оценивает доказательства, на-
личествующие в том или ином деле. Если нужно, 
расспрашивает свидетелей, чтобы у судей были их 
предварительные письменные ответы. Расследова-
ние, конечно же, ведется теми способами, которые 
нам доступны. Мы, слава Богу, не являемся госу-
дарственными силовыми структурами и не распо-
лагаем возможностями таких структур. По итогам 
предварительного расследования мы передаем все 
материалы судьям, судьи их изучают и уже на засе-
дании либо приглашают свидетелей, обвинителей и 
обвиняемых, расспрашивают их, либо в некоторых 
случаях, предусмотренных Положением о церков-
ном суде, могут принять решение заочно.

Что касается количества дел, рассмотренных 
Общецерковным судом, то таковых было около 15. 
В большинстве апелляций на решение епархиаль-
ного уровня Общецерковный суд отменял решение, 
принятое в епархии. Возвращаясь к вопросу о под-
готовке дела к рассмотрению в управлении делами, 
считаю важным подчеркнуть, что наша работа не 
определяет итоговое решение суда. Мы, конечно, 
стараемся делать свою работу максимально тща-
тельно, но я помню несколько случаев, когда ре-
шение членов Общецерковного суда расходилось 
с итогами нашей предварительной работы. Потому 
что мы, Управление делами, не выносим суждение, а 
лишь готовим материалы и, в частности, составляем 
справку – под какие каноны подпадают те или иные 

деяния обвиняемого. К примеру, был случай, когда 
священник долго страдал недугом пьянства. Причем 
в епархии его прощали, отправляли в монастыри на 
исправление. Но он никак не исправлялся. Епар-
хиальный суд принял решение о лишении его сана, 
но священник обратился к патриарху с раскаянием 
и просьбой дать ему возможность служить у Пре-
стола. Дело было передано в Общецерковный суд. 
Материалы говорили явно не в пользу священника, 
о чем мы сообщили Общецерковному суду. Но су-
дьи, расспросив этого священника, учли ряд обсто-
ятельств его жизни, которые не были очевидны при 
предварительном расследовании, и решили, что 
следует повременить с лишением сана. Не скажу, 
что у этого священника жизнь сегодня уже полно-
стью устоялась, однако какие-то подвижки были. 
По крайней мере суд дал ему возможность изме-
ниться, при этом продолжая служить. А покаяние, 
изменение себя – это уже, конечно, не судебный во-
прос, а вопрос личной духовной жизни.

Конечно, были и недовольные решениями Обще-
церковного суда. К примеру, один священнослужи-
тель был крайне неудовлетворен решением Обще-
церковного суда, подтвердившего лишение его сана, 
и он публично об этом писал. Не совсем здоровый 
человек, на мой взгляд. На самом Общецерковном 
суде он делал заявления, которые, скажем мягко, 
трудно сопрягались с реальностью.

А в большинстве случаев священники встреча-
ли в Общецерковном суде поддержку их желания 
продолжать служить. Многие, апелляционные дела 
которых были рассмотрены Общецерковным судом, 
сейчас живут полноценной священнической жиз-
нью, служат.

– А как решения общецерковного суда, отменя-
ющие решения епархиального церковного суда, вос-
принимали архипастыри? есть ли какая-то инфор-
мация?

– Нет, такой информацией я не располагаю. А 
если бы располагал, то ей бы не поделился. По-
тому что восприятие – это дело субъективное, это 
личное дело каждого из тех, кто воспринимает или 
нет решение суда. По крайней мере, если он это не 
делает публично. Если это делается публично, это 
можно обсуждать. Если он это как-то воспринимает 
и оставляет при себе, то это его личное дело.

– Уже сейчас какие-то поправки в действующее 
Положение о церковном суде готовятся? Или выпу-
щено разъяснение насчет деятельности общецер-
ковного суда, и пока изменять документ, который 
прописывает правила работы судов, не надо?

– В настоящий момент работа по написанию по-
правок не ведется. Сейчас осмысливается опыт и 
копятся факты, прецеденты, которые потом могут 
вылиться в поправки. Как, например, упомянуто 

в разъяснении, в Положении о суде указано, что 
если истец или ответчик по делу, рассмотренному 
епархиальным судом, недоволен результатом, то он 
должен подать апелляцию во второй раз на рассмо-
трение в тот же епархиальный суд. А вот после того, 
как епархиальный суд повторно примет неудовлет-
ворительное с его точки зрения решение, тогда мо-
жет быть подана апелляция в Общецерковный суд. 
Очевидно, что эта норма не совсем жизненна. Если 
епархиальный суд принял решение, если оно было 
утверждено епархиальным архиереем, то тот же 
епархиальный суд и тот же епархиальный архиерей 
едва ли будут менять свое мнение. Поэтому Обще-
церковный суд сейчас принимает апелляции после 
первого решения епархиального суда. Или еще: в 
Положении говорится лишь о возможности апел-
лировать на решения епархиальных судов. Вместе с 
тем, Общецерковный суд уже рассматривал апелля-
ции на решения о запрещении, принятые не епархи-
альными судами, а архиереем. Все это фиксируется. 
Ведется реестр вопросов, по которым желательно 
внести коррективы. Я думаю, что через некоторое 
время это будет оформлено уже в конкретные по-
правки к документу и со временем внесено на рас-
смотрение священноначалия.

Вышел В СВет жуРнал «монаСтыРСкий  
ВеСтник»

С января 2014 года, по благословению Святей-
шего Патриарха Московского и всея Руси Кирилла, 
Синодальный Отдел по монашеству и монастырям 
приступил к изданию общецерковного журнала 
«Монастырский вестник».

Задачей периодического издания станет осве-
щение жизни монастырей, а также обсуждение во-
просов, связанных с устроением иноческой жизни в 
Русской Православной Церкви. Примечательно, что 
журнал начинает выходить в свет в год празднова-
ния 700-летия со дня рождения преподобного Сер-
гия Радонежского, игумена земли Русской.

Первый номер журнала предваряет слово Свя-
тейшего Патриарха Кирилла, в котором Предстоя-
тель Русской Православной Церкви указывает на 
важность доброго примера иночествующих для ми-
рян. 

«Раньше повествования о святых обителях, о 
подвижниках благочестия передавались из уст в 
уста, а ныне мы имеем возможность делится духов-
ным опытом и своими размышлениями посредством 
печатных и электронных изданий», – отметил Па-
триарх Кирилл в приветственном слове к читателям 
журнала.

Инициаторами выпуска журнала выступили 
ставропигиальные монастыри, игумены и игумении 
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В гоСдуме ПРедлагают макСимально  
огРаничить РаСПРоСтРанение оРужия

В московской школе вооруженный двумя вин-
товками старшеклассник попытался захватить за-
ложников. Один преподаватель и полицейский 
погибли, еще один сотрудник правоохранительных 
органов ранен. Глава комитета Госдумы по безопас-
ности и противодействию коррупции Ирина Яровая 
после инцидента предлагает ужесточить контроль 
над оружием, сообщает РИА Новости.

Вооруженный двумя винтовками молодой чело-
век вошел в школу №263, расположенную на севе-
ро-востоке Москвы в Отрадном, и, угрожая охранни-
ку оружием, прошел в класс, где проходило занятие. 
На место были вызваны сотрудники полиции. Всех 
учащихся школы и учителей удалось эвакуировать. 
Один преподаватель и полицейский погибли, еще 
один сотрудник правоохранительных органов ра-
нен. По факту случившегося возбуждено уголовное 
дело по статьям «захват заложников», «убийство» 
и «посягательство на жизнь сотрудника правоохра-
нительных органов».

Яровая отметила, что это тяжкое преступление, 
которое не типично для России. «И очевидно, что 
нам не стоит накапливать свои собственные про-
блемы и такой печальный опыт. Выводы мы должны 
делать из тех чудовищных примеров, которые прак-
тически в ежедневном режиме происходят в США. 
Поэтому, мы должны максимально ограничить рас-
пространение оружия, ужесточить контроль за его 
хранением владельцами. Это верный путь к защите 
жизни и здоровья граждан», – сказала глава коми-
тета журналистам.

Депутат подчеркнула, что по этому преступлению 
нужно проводить серьезные проверки по трем до-
полнительным обстоятельствам. «Во-первых, надо 
выяснить, где и при каких обстоятельствах подро-
сток смог получить оружие. Во-вторых, следует по-

нять, почему не сработали меры безопасности на 
входе в школу со стороны охранного предприятия. 
В-третьих, нужно посмотреть на психологический 
статус этого старшеклассника, какие конфликтные 
ситуации предшествовали этому случаю», – сказала 
депутат.

Она также отметила, что агрессивный тренд ком-
пьютерных игр, его распространение в информаци-
онном пространстве оставляет свой след в психике 
молодых людей.

Управляющий Северо-Восточным Московским 
викариатством епископ Подольский Тихон в своем 
обращении в связи с трагическими событиями за-
явил, что главной причиной случившегося является 
потеря обществом представления о важности вос-
питания детей.

«Сегодня часть наших сограждан полагает, что 
человеку достаточно дать хорошее образование, 
что главное в жизни – это то, что в будущем даст 
ему карьерный рост, финансовую состоятельность, 
положение в обществе», – отметил представитель 
Церкви.

По словам епископа Подольского Тихона, бес-
принципная погоня за благосостоянием может при-
вести к нравственной деградации.

Управляющий Северо-Восточным викариатством 
считает, что после трагедии все граждане призваны 
осознать свою ответственность за произошедшее и 
прилагать новые усилия по воспитанию детей.

«Мы должны перестать искать виновных и на-
чать жить одной семьей, воспитывая наших детей, 
уберегая их от жестокости и пошлости в Интернете, 
СМИ и на телевидении, прививая им необходимые 
нравственные ориентиры», – подчеркнул епископ 
Подольский Тихон.

Северо-Восточного викариатство также сообща-
ет о том, что после отпевания в храме Рождества 

III. События в России

которых на своем собрании определили наимено-
вание журнала и концепцию его развития.

Журнал «Монастырский вестник» будет выхо-
дить ежемесячно, сообщает сайт Высоко-Петров-
ского монастыря.

законоПРоект об оСноВном документе,  
удоСтоВеРяющем личноСть, будет  
РаССмотРен С учетом мнения  
общеСтВенноСти и ПозиЦии РуССкой  
ЦеРкВи, заяВили В админиСтРаЦии  
ПРезидента РФ

Ранее патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
в ответ на массовые обращения граждан на его имя 
призвал президента Владимира Путина обеспечить 
право людей использовать традиционные докумен-
ты удостоверения личности и способы учета на бу-
мажных носителях, а также обеспечить правовые 
гарантии существования, технического оснащения 
и финансирования традиционной системы учета.

«При поступлении в администрацию президента 
Российской Федерации доработанного законопро-
екта <»Об основном документе, удостоверяющем 
личность гражданина РФ»> он будет рассмотрен 
в установленном порядке с учетом мнения обще-
ственности, заинтересованных федеральных ор-
ганов исполнительной власти и позиции Русской 
православной церкви», – говорится в письме на-
чальника государственно-правового управления 
президента России Ларисы Брычевой патриарху, 
текст которого приводит его пресс-служба.

Л.Брычева подчеркнула, что любые формы при-
нуждения людей к использованию электронных 
идентификаторов личности, автоматизированных 
средств сбора, обработки и учета персональных 
данных, личной конфиденциальной информации 
недопустимы.

Вместе с тем, как сказано в письме, принимая 
во внимание, что в России, как и во всем мире, ак-
тивно развиваются информационные технологии, 
важнейшими задачами которых являются повы-
шение качества жизни граждан, создание условий 
для удобства использования предоставляемых го-
сударством услуг, «представляется нецелесообраз-
ным полностью отказываться от документов нового 
поколения, содержащих электронные носители ин-
формации».

«Представляется, что при решении данного во-
проса необходим взвешенный, дифференциро-
ванный подход. При этом граждане Российской 
Федерации должны иметь право выбора получать 
документы, удостоверяющие личность, в виде пла-
стиковых электронных карточек или на бумажных 

носителях, с использованием электронных носите-
лей информации или без таковых», – подчеркнула 
Л.Брычева.

В отношении жителя южно-СахалинСка,  
откРыВшего СтРельбу В каФедРальном  
СобоРе гоРода, Возбуждено уголоВное дело

9 февраля около 14.00 по местному времени в 
кафедральный собор Воскресения Христова в г. 
Южно-Сахалинске ворвался вооруженный человек, 
который произвел несколько выстрелов, сообщает 
пресс-служба епархии.

Погибли два человека. «Это Владимир Викторо-
вич Запорожец 1979 года рождения. Как сообща-
ют очевидцы, он находился возле храма. Услышав 
выстрелы, Владимир побежал в храм. По съемке 
камеры видеонаблюдения видно, что он всячески 
пытался остановить стрелявшего, увещевал, махал 
руками», – сообщила корреспонденту Интерфакс 
руководитель информационно-аналитического от-
дела местной епархии монахиня Илариона (Фунто-
ва).

По ее словам, при выстрелах в ноги Владимир 
снова встал и направился к стрелявшему в попытке 
предотвратить стрельбу, но вновь последовали вы-
стрелы – в его грудь и голову. От полученных ра-
нений мужчина скончался на месте, «задержав на 
себе четыре выстрела, сохранив, таким образом, че-
тыре жизни», отметила собеседница агентства.

Другая погибшая, монахиня Людмила, во время 
инцидента имела возможность выбежать из храма, 
но осталась за церковной лавкой и успела позво-
нить дежурному духовно-просветительского цен-
тра, который находится на территории собора, и со-
общить о стрельбе.

«Сотрудники правоохранительных органов от-
мечают мужество матушки Людмилы: перед дулом 
оружия она даже не закрыла лицо рукой. Монахиня 
застрелена в упор», – рассказала руководитель от-
дела.

Преступник расстрелял иконы в храме: Воскре-
сения Христова, Божьей Матери «Всецарица», Вла-
димирской Божьей Матери, Пресвятой Троицы.

Напомним, что мужчина с ружьем в день памяти 
новомучеников и исповедников, ворвался в собор 
после литургии и открыл беспорядочную стрельбу. 
От полученных ранений на месте скончались слу-
жащая храма монахиня Людмила (Пряшникова) и 
прихожанин. Еще шесть человек были ранены и го-
спитализированы.

Стрелявший не пытался скрыться и был задер-
жан на месте преступления. Он 1989 года рожде-
ния, работает в одним из местных ЧОПов. Против 

него возбуждено уголовное дело по ч. 2 ст.105 УК 
(убийство двух и более лиц).

В тот же день во время богослужения в Патри-
аршем Успенском соборе Московского Кремля Свя-

тейший Патриарх Московский и всея Руси Кирилл 
вознес молитвы о упокоении душ погибших и вы-
здоровлении раненных в результате трагедии в Юж-
но-Сахалинске.
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Пресвятой Богородицы во Владыкине погибшего 
полицейского Сергея Бушуева 6 февраля во всех 
храмах викариатства продолжается совершение по-
миновения погибших.

«38% РоССиян не Стали бы ВыПуСкать 
PussyRIot из тюРьмы». ПУБЛИкАцИЯ гАзеТы 
«ИзВеСТИЯ»

Более трети россиян (38%) не одобряют ос-
вобождение из колонии участниц панк-группы 
PussyRiot Марии Алехиной и Надежды Толоконни-
ковой в ходе объявленной в прошлом году амни-
стии. Таковы данные опроса, проведенного Всерос-
сийским центром изучения общественного мнения 
(ВЦИОМ). Еще 33% опрошенных одобряют осво-
бождение девушек, а 25% признались, что им это 
безразлично.

Положительно на их освобождение отреагиро-
вали в первую очередь москвичи и петербуржцы 
(56%), а также высокообразованные респонденты 
(38%). Негативно оценили ситуацию жители не-
больших городов (44%) и сел (41%), а также ре-
спонденты с начальным образованием (51%).

– Неудивительно, что большая часть недоволь-
ных освобождением девушек из PussyRiot прожива-
ет в небольших городах и селах, – говорит директор 
Агентства политических и экономических коммуни-
каций Дмитрий Орлов. – В селах очень критическое 
отношение к городской субкультуре, для них это 
чуждый образ жизни. У них иные приоритеты, по-
этому и отношение к тому, что происходит в городе, 
зачастую однозначно негативное.

Кроме того, как констатировал ВЦИОМ, значи-
тельно увеличилось число россиян, которые при-
знают вынесенный участницам PussyRiot приговор 
справедливым. Напомним, что 17 августа 2012 года 
Хамовнический районный суд назначил Марии Але-
хиной и Надежде Толоконниковой по два года ли-
шения свободы, признав их виновными в хулиган-
стве в храме Христа Спасителя.

Согласно исследованию ВЦИОМа, если в 2012 
году решение суда поддерживали 31% опрошен-
ных, то за полтора года это количество значительно 
выросло: в январе приговор справедливым призна-
ли 44% россиян. Количество респондентов, счита-
ющих приговор слишком суровым, снизилось с 33 
до 19%. Причем пятая часть опрошенных (22%) по-
лагает, что наказание было слишком мягким и его 
следовало ужесточить.

– У нас любят мучеников, но за последнее время 
ореол страдания покинул их, поэтому оценки рос-
сиян становятся более сбалансированными, – уве-
рен Орлов.

Однако гендиректор ВЦИОМа Валерий Федоров 
с этой точкой зрения не согласен: по его мнению, 
основная причина смены настроения россиян в том, 
что либеральная пресса проиграла информацион-
ную войну Церкви и не смогла убедить население, 
что произошедшее в храме Христа Спасителя есть 
акт политического протеста.

– В итоге победила точка зрения Церкви, власти 
и консервативной части общества о том, что этот 
акт был кощунством и надругательством над тра-
диционными ценностями, – считает он. – Вообще 
последние два года отношение россиян к либераль-
ным ценностям сильно поменялось, люди стали тя-
нуться к более традиционными для нас ценностям, 
и это напрямую коснулось акции в храме.

Кроме того, сыграл и фактор привыкания, гово-
рит Федоров.

– Когда участниц группы только-только поса-
дили, наказание воспринималось более суровым, а 
по прошествии времени взгляды изменились: люди 
просто свыклись с вынесенным приговором.

Осенью прошлого года ВЦИОМ проводил опрос 
о заказчиках акции PussyRiot. Тогда 41% россиян 
заявил, что считает, что девушки были только ис-
полнителями заказа, 40% – были уверены, что они 
действовали самостоятельно, еще 19% – затрудни-
лись с ответом.

IV. за рубежом

«о ПРеСледоВаниях хРиСтиан В миРе В наши 
дни». ПУБЛИкАцИЯ САйТА ПРАВоСЛАВИе.Ru

В последние годы на повестку дня все чаще 
выходит проблема преследований и дискримина-
ции христиан в тех регионах, где они составляют 
меньшинство: Ближний Восток, Северная Африка, 
Юго-Восточная Азия. В ряде стран этих регионов 
христиан убивают, насилуют, грабят, выселяют из 
собственных домов, разрушаются церкви, уничто-
жаются древнейшие христианские реликвии.

Общие тенденции таковы, что преследова-
ние христиан только усиливаются. По данным 
американского исследовательского центра PEW 
ResearchCenter, процент стран, где религиозные 
меньшинства подвергаются притеснениям, вырос с 
24 в 2007 году до 47 к концу 2012 года. Христиане 
являются при этом самым преследуемым религиоз-
ным сообществом в мире. Следует заметить крайне 
скудное внимание к сложившейся ситуации в СМИ, 
в политической и даже, в ряде случаев, в религиоз-
ной среде. Подобное отношение к столь серьезной 
проблеме мирового значения явно не способствует 
позитивным изменениям. Митрополит Волоколам-
ский Иларион в своем выступлении в 2012 году в 
МДАиС охарактеризовал плачевное положение хри-
стиан как «эпоху нового мученичества».

Известно, что христиане подвергаются пресле-
дованиям с первых лет существования христиан-
ства. Будучи наиболее мирной религией, оно всегда 
было, есть и будет весьма уязвимо к проявлениям 
нетерпимости и дискриминации. Однако, по вы-
ражению Тертуллиана: «Кровь мучеников – семя 
Церкви». В данной статье мы попытаемся проана-
лизировать с учетом имеющихся источников поло-
жение христианских меньшинств в мире в послед-
ние годы.

Последние несколько лет эпицентром гонений 
на христиан стал регион Ближнего Востока и Се-
верной Африки – библейские земли, колыбель хри-
стианства. В первую очередь следует рассмотреть 
ситуацию в тех странах, где христиане составляют 
наиболее ощутимую часть населения, – это Сирия 
и Египет.

В 2012–2013 годах внимание мирового сообще-
ства было приковано к продолжающемуся уже поч-
ти три года вооруженному конфликту в Сирии. В 
общих чертах конфликт представляет собой борь-
бу между законным правительством этой страны и 
группировками радикально настроенных исламских 
террористов, спонсируемых рядом стран Запада и 
Ближнего Востока.

В Сирии доля христиан составляла до начала во-
йны около 10% населения – это 2 миллиона человек. 
К ним относятся православные (самая крупная кон-
фессиональная группа – более 500 тыс. человек), 
которые находятся в юрисдикции Антиохийского 
Патриархата, греко-католики (мелькиты), марониты, 
армяне (вторая по численности христианская об-
щина), сиро-яковиты, ассирийцы (несториане). На 
протяжении веков в Сирии поддерживались добро-
соседские отношения между христианами и мусуль-
манским большинством населения. Однако вместе 
с вторжением иностранных наемников в стране на-
чали предприниматься попытки разжечь конфликт 
и на религиозной почве. Несмотря на то, что от 
агрессии боевиков страдают многие мусульмане, 
христиане стали объектом особенно жестоких пре-
следований. Наиболее агрессивными исламистски-
ми группировками являются «Джебхат Ан-Нусра» 
(«Фронт поддержки») и «ДААШ» (она же ISIL, ISIS 
– «Исламское государство Ирака и Леванта»). Сле-
дует отметить, что в Сирии сражаются исламисты из 
более чем 80 стран мира, в том числе из России и 
Европы.

Патриарх Мелькитской католической церкви 
Григорий III приводит официальную статистику (по 
состоянию на конец 2013 года): около 1200 христи-
ан погибли, разрушено более 60 церквей, 450 тыс. 
христиан различных деноминаций покинули Си-
рию. Реальные числа могут быть еще больше. Орга-
низация «Помощь Церкви в беде» сообщает, что, по 
состоянию на начало 2014 года, 600 тыс. христиан 
лишились крова, став либо беженцами, либо вну-
тренне перемещенными лицами. Миграция христи-
ан продолжает увеличиваться. В лагерях беженцев 
христиане зачастую сталкиваются с дискриминаци-
ей. Перемещенные внутри страны люди, как прави-
ло, концентрируются в относительно безопасных 
районах (контролируемые курдами северо-восточ-
ные районы Сирии, «Долина христиан» недалеко 
от Хомса), где братья по вере стараются оказывать 
им разностороннюю помощь. В Долине христиан, 
например, функционируют пункты оказания меди-
цинской помощи, пекарня, швейный цех и т.п. для 
помощи пострадавшим от военных действий.

Христиане покидают страну, так как чувствуют 
свою уязвимость: боевики целенаправленно сеют 
террор, дабы полностью очистить регион от «ка-
фиров» (неверных). Например, буквально 8 января 
2014 года исламисты остановили недалеко от Хом-
са машину, в которой ехали двое христиан. Увидев 
на шее одного из них крест, радикалы отрезали ему 
голову и вонзили крест в грудь. Это далеко не един-
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ственный пример подобного рода: недавно в Алеп-
по за отказ принять ислам были обезглавлены не-
сколько армянских христиан. Подобные действия 
носят отчетливый ритуальный характер – боеви-
ки верят, что таким образом они приносят жерт-
ву Богу. Осенью 2013 года в христианском городе 
Садад после его освобождения от боевиков были 
найдены массовые захоронения с телами 45 обе-
зглавленных христиан. Сиро-яковитский епископ 
марСилуан Бутрос Ан-Немех назвал случившееся 
«самой массовой резней христиан в Сирии». Сирий-
ская монахиня ХатунДоган приводит факты о том, 
что кровь убитых христиан продается в Саудовскую 
Аравию для ритуального омовения рук – исламисты 
верят, что таким образом они приносят «неверных» 
в жертву Аллаху.

Широкую практику приобрели похищения хри-
стиан. Одним из вопиющих фактов стало похище-
ние 22 апреля 2013 г. двух митрополитов – право-
славного Павла (Язиджи) и сиро-яковитского маар 
Григория Иоанна (Ибрагима). Несмотря на пред-
принимаемые усилия Антиохийской и Русской Пра-
вославных Церквей, международных организаций и 
спецслужб нескольких государств, 30 января 2014 
года в СМИ появилась информация о том, что была 
предпринята неудачная операция по освобожде-
нию архиереев. В результате нее выяснилось, что 
один из иерархов похищен другой группировкой 
боевиков у первоначальных похитителей. В дека-
бре 2013 года в Маалюле было похищено 12 мо-
нахинь и 4 послушницы православного монастыря 
святой Феклы в Маалюле во главе с игуменьей Пе-
лагией. По некоторым данным, боевики планируют 
использовать монахинь в качестве живых щитов. В 
январе 2014 года в Маалюле был похищен епископ 
Мелькитской церкви Абдо Ариш. Неизвестной оста-
ется судьба еще нескольких похищенных священ-
ников Мелькитской и Армянской церквей.

Еще одним направлением антихристианского 
террора в Сирии стало уничтожение христианских 
святынь. Разграблены и разрушены десятки мона-
стырей и храмов. Знаменитый древний христиан-
ский поселок Маалюля теперь пребывает в запу-
стении: боевики сняли с храмов колокола и кресты, 
украли бронзовую статую Христа, взорвали статую 
Богородицы, устроили поджоги, причинили множе-
ство разрушений. Представляющие ценность хри-
стианские реликвии радикалы продают или обме-
нивают.

Таким образом, будущее христиан Сирии видится 
очень скорбным: уже сейчас там начинает осущест-
вляться иракский сценарий, при котором 90% хри-
стиан покинули страну.

Как и Сирия, Египет с 2011 года не выходит из 
поля зрения международного сообщества. Перево-
рот в стране открыл представителям радикальных 

исламских партий («Партия свободы и справедли-
вости», партия «Нур» и др.) дорогу к практически 
легитимным преследованиям христиан, которые 
составляют в Египте до 10% населения (8–10 млн. 
человек). В течение 2012–2013 годов в СМИ регу-
лярно поступала информация об убийствах, пытках, 
похищениях коптских христиан, о погромах копт-
ских церквей и кварталов. Новым руководством 
Египта предпринимались попытки принять дискри-
минационную по отношению к христианам Консти-
туцию.

Летом 2013 года, когда в Египте состоялся оче-
редной переворот и Мухаммад Мурси был свергнут, 
по всей стране прокатилась волна агрессии против 
христиан. Сторонниками Мурси было разрушено 
или повреждено около 40 храмов, 207 поврежде-
ны, совершались убийства и похищения христиан. 
На Северном Синае салафитские группировки со-
вершили ряд убийств коптов. Следует констатиро-
вать, что копты не боятся открыто заявлять о своей 
приверженности христианству – это провоцирует 
радикалов на противоправные действия. Умело ис-
пользуя накопившееся недовольство людей, а так-
же распуская фальшивые провокационные сведе-
ния о христианах, салафитские активисты успешно 
манипулируют большими массами мусульман. Их 
цель – изгнать христиан из страны или поставить их 
в положение людей второго сорта.

Ближе к концу 2013 – началу 2014 года ситуа-
ция стала нормализовываться. 5 января 2014 года 
коптскому патриарху нанес официальный визит 
ВРИО Президента Египта Адли Мансур (подобных 
случаев не бывало с 1970 года). На Рождество 
Христово христианские храмы по всей стране ох-
ранялись военными с приказом в случае опасности 
стрелять на поражение; благодаря этому удалось 
избежать терактов и нападений в этот день, кото-
рые были регулярными для крупных христианских 
праздников. Патриарх Феодор II так прокоммен-
тировал сложившуюся обстановку в своей рожде-
ственской проповеди: «Мы благодарим Господа за 
то, что этот день объединил всех нас; государство 
решило сделать этот день официальным выходным 
для всех египтян. В этом году Рождество открывает 
новую страницу истории нашей любимой страны». 
Христианские лидеры Египта были приглашены на 
состоявшийся 14–15 января 2014 года референдум 
по проекту новой Конституции. Несмотря на прово-
кации со стороны исламистов, в том числе по отно-
шению к христианам, проект поправок поддержали 
98% голосовавших. Референдум был поддержан 
христианскими и исламскими лидерами Египта.

В Ираке до американской интервенции 2003 
года проживало порядка 1,5 млн. христиан. Боль-
шинство из них – представители Ассирийской и 
Халдейской Церквей. 140 000 христиан находилось 

в юрисдикции Антиохийской Церкви, 45 000 – Си-
рийской ортодоксальной церкви, 20 000 – Армян-
ской апостольской церкви. В стране насчитывалось 
порядка 300 храмов. С 2003 по 2010 год Ирак за-
хлестнула волна антихристианского террора. Было 
убито, по разным данным, от 700 до 2000 христиан 
(из них 17 священников), множество христиан по-
хищено, атакам подвергся 71 храм в Багдаде и Мо-
суле. Самый страшный теракт произошел в октябре 
2010 года, когда несколько смертников взорвали 
себя в сиро-католической церкви Богородицы в 
Багдаде, при этом погибло 58 и было ранено 100 
человек (в настоящий момент храм восстановлен, 
в нем совершаются богослужения). Уже упоминав-
шаяся группировка «Исламское государство Ирака 
и Леванта» совершает акты террора против христи-
ан в Ираке. К 2006 году страну покинула половина 
христианского населения. В 2006–2010 годах 17 
иракских католических священников и 2 епископа 
были похищены, подвергались насилию и пыткам. 
Из них 1 епископ, 4 священника и 3 иподиакона 
были убиты. Сотни христианских семей бежали в 
северные курдские области Ирака или в соседние 
страны. В настоящее время число христиан в Ираке 
приближается к 150 тысячам, против них продол-
жают совершаться теракты. Сообщения о взрывах 
храмов и убийствах христиан приходят из Ирака с 
пугающей регулярностью. 24 декабря 2013 года на 
Рождество в Багдаде был совершен двойной теракт, 
унесший жизни как минимум 37 христиан.

Нынешнее руководство Ирака принимает меры 
к сохранению христианского присутствия в стра-
не. Так, Рождество было недавно объявлено госу-
дарственным выходным, христианам выделено три 
места в Парламенте. Однако разгул радикального 
терроризма продолжается. Исход христиан из Ира-
ка составляет десятки человек ежедневно.

Именно из Саудовской Аравии звучат фетвы с 
призывами уничтожить все церкви на Аравийском 
полуострове или насиловать немусульманских жен-
щин

Саудовская Аравия занимает 6-е место в списке 
наиболее опасных для христиан стран по версии 
организации OpenDoors. Эта арабская монархия 
известна в первую очередь тем, что финансирует 
упомянутые ранее радикальные исламские груп-
пировки в Сирии. Именно из Саудовской Аравии 
часто звучат фетвы с призывами уничтожить все 
церкви на Аравийском полуострове или насиловать 
немусульманских женщин. Христиане в Саудовской 
Аравии являются в основном иностранцами, при-
ехавшими на заработки. В феврале 2013 года в г. 
Даммам было арестовано 53 эфиопских христиани-
на. В мае 2013 года ливанец и саудовец были при-
говорены к тюремным срокам и побиению кнутом 
за помощь обращенной из ислама христианке. В 

ноябре 2013 года из страны было выдворено около 
100 тыс. эфиопских работников, многие из которых 
являются христианами.

Опасной для христиан страной является Йемен, 
где, несмотря на официальную свободу вероиспо-
ведания, христиане подвергаются преследованиям 
со стороны радикальных элементов и вынуждены 
тайно исповедовать свою веру.

Пакистан входит в десятку наиболее опасных 
для христиан стран. Христиане составляют 1,5–2% 
населения Пакистана. Среди них около 1,3 млн. ка-
толиков и 700 тыс. протестантов, существует немно-
гочисленная православная община, в Исламабаде 
находится приход Московского Патриархата в честь 
Покрова Пресвятой Богородицы.

В Пакистане с 1986 года действует государствен-
ный закон «О богохульстве», предусматривающий 
наказание за оскорбление Корана, ислама или 
«пророка» Мухаммада. Этим законом часто злоупо-
требляют как на государственном, так и на бытовом 
уровне. Так как для обвинения достаточно устного 
свидетельства мусульманина, то можно предста-
вить, как это развязывает руки радикалам. Пока-
зательным стал случай Римши Масих – умственно 
отсталой пакистанской девочки-христианки, кото-
рую местный имам обвинил в сожжении страниц 
Корана в 2012 году. В ходе длительного судебного 
процесса под давлением мировой общественности 
девочка была оправдана, а имам был уличен в том, 
что он сам подкинул Римше обожженные страницы. 
Однако впоследствии был оправдан и он.

Нападения на христиан и погромы совершаются 
в Пакистане регулярно. В 2013 году крупные напа-
дения на христианские кварталы в разных городах 
страны совершались в марте, апреле, мае, сентя-
бре и ноябре. Имущество уничтожалось, христиан 
жестоко избивали. Широкую практику приобрело 
похищение христианских девушек с целью их на-
сильственного обращения в ислам и выдачи замуж 
за мусульманина.

22 сентября 2013 года у протестантского храма 
Всех Святых в г. Пешавар произошел чудовищный 
теракт. В конце воскресного богослужения подо-
рвались два смертника. Взрыв унес жизни 81 чело-
века, 145 получили ранения. Спустя день в г. Карачи 
толпа радикалов разгромила христианский квартал 
в ответ на организованные христианами демон-
страции против насилия.

В Афганистане христиане составляют очень ма-
лую долю населения (8–10 тыс. человек), среди 
них много иностранных граждан. Христианство на-
ходится вне закона, последняя церковь прекратила 
функционировать в 2010 году. Однако в последнее 
время в Афганистане наблюдается рост числа при-
бывающих из Индии подпольных христиан из числа 
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обращенных, в связи с чем проявляют беспокой-
ство мусульманские улемы. В результате ряд видных 
афганских парламентариев предложили официаль-
но узаконить смертную казнь для обращенных из 
ислама.

Печальная картина сложилась в Ливии. После 
свержения Муаммара Каддафи в 2011 году страна 
погрузилась в хаос и стала ареной противостояния 
различных группировок и племен. В стране до 2011 
года проживало, по данным правозащитной органи-
зации International ChristianConcern, порядка 100 
000 христиан, многие из них были иностранными 
работниками-коптами, сейчас христиан осталось 
всего несколько тысяч человек. За 2012–2013 годы 
наблюдается резкий всплеск случаев дискрими-
нации по отношению к христианам. Новые власти 
практически напрямую заявляют, что христианам 
в стране не место, прозелитизм строжайше запре-
щен. За это время был совершен ряд нападений на 
церкви. Представители благотворительных католи-
ческих орденов были вынуждены покинуть страну 
из-за угроз исламистов. В феврале-марте 2013 года 
по подозрению в прозелитизме было арестовано в 
общей сложности около 50 коптов. Задержанных 
подвергали жестоким пыткам, один из них в ре-
зультате скончался. 13 марта 2013 года Представи-
тельство Евросоюза в Ливии, в качестве реакции на 
арест и пытки коптов, сделало официальное заяв-
ление, в котором выразило серьезную обеспокоен-
ность ситуацией с религиозной свободой в Ливии, 
призвав руководство страны к соблюдению прав 
заключенных. На следующий день, 14 марта, в Бен-
гази была подожжена коптская церковь; 15 марта 4 
египетских христианина были без объяснения при-
чин задержаны силовиками в Мисрате.

В Алжире, по официальным данным, проживает 
порядка 11 тыс. христиан. Фактически это число 
может доходить до 50 тыс. человек, так как многие 
исповедуют христианство тайно. С 2006 года вла-
сти страны сильно ужесточили пункты законода-
тельства, регулирующие деятельность религиозных 
организаций. Как и в Ливии, строго запрещен про-
зелитизм. В Алжире периодически совершаются 
нападения на христианские церкви. Так, в ноябре 
2013 года протестантская церковь на юге страны 
была атакована уже в третий раз. В феврале 2013 
года христианин был обвинен в прозелитизме и 
приговорен к 1 году тюремного заключения и к де-
нежному штрафу.

Жестко ограничена деятельность немногочис-
ленной христианской общины в Тунисе. Многие 
христиане являются обращенными из ислама, по-
этому вынуждены скрывать свою религиозную при-
надлежность. После революции 2010–2011 годов 
в стране активизировались салафитские ячейки, 
настроенные против христиан. К примеру, в 2011–

2012 годах русский православный храм Воскресе-
ния Христова в столице Туниса неоднократно под-
вергался нападениям экстремистов, священник и 
его семья получали угрозы.

Таким образом, мы можем констатировать, что 
так называемая «Арабская весна» дала мощный 
импульс для усиления гонений христиан даже в тех 
странах арабского мира, где они прежде могли спо-
койно существовать в мире с мусульманским боль-
шинством. Ближний Восток – эта та территория, на 
которой христиане живут без малого 2000 лет, они 
являются коренным населением региона. Вмеша-
тельство иностранных государств во внутреннюю 
политику ряда ближневосточных стран развязало 
руки террористическим исламским группировкам, 
которые ставят своей целью любыми методами обе-
спечить отсутствие христиан на подконтрольных 
территориях. В качестве примера можно привести 
массовый исход коптов из Египта в 2012–2013 го-
дах, некоторые из них приехали даже в Россию.

Геноцид христиан в Сирии и вообще в арабском 
мире стал предметом особого внимания Русской 
Православной Церкви. Этот вопрос регулярно под-
нимается на различных уровнях: на международных 
площадках, в ходе встреч с религиозными лидерами 
и политиками, в средствах массовой информации. 
Представитель Патриарха Московского и всея Руси 
при Патриархе Антиохии и всего Востока игумен Ар-
сений (Соколов) находился 18–21 января 2014 года 
в составе российской делегации парламентариев в 
Сирии и Ливане. Делегация сопровождала груз гу-
манитарной помощи для сирийского народа. В ходе 
этого визита состоялись встречи с политическими 
и религиозными лидерами христиан и мусульман 
в Сирии. В ходе начавшегося 25 января 2014 года 
визита Блаженнейшего Патриарха Антиохии и всего 
Востока Иоанна X проблема тяжелого положения 
христиан на Ближнем Востоке стала центральной 
темой многих встреч и выступлений Его Блажен-
ства. Этот вопрос обсуждался в ходе встреч Анти-
охийского Патриарха с Патриархом Московским и 
всея Руси Кириллом, с министром иностранных дел 
России С.В. Лавровым, с председателем Совета Фе-
дерации России В.И. Матвиенко, на открытии 27 ян-
варя 2014 года XXII Международных Рождествен-
ских образовательных чтений. По итогам визита 
Его Блаженства было принято совместное заявле-
ние предстоятелей Русской и Антиохийской Право-
славных Церквей, в котором они выразили скорбь о 
событиях в Сирии и на Ближнем Востоке, отметив, 
что «только путем открытого и честного диалога 
можно гарантировать реальный мир в Сирии, ее 
независимость и территориальную целостность и 
обеспечить равные права и возможности ее граж-
данам». Предстоятели констатировали, что право-
славные христиане являются коренным населени-

ем Ближнего Востока и составляют неотъемлемую 
часть общества. Прозвучал призыв необходимости 
эффективных действий для освобождения всех по-
хищенных в Сирии, и в частности митрополита Пав-
ла Алеппскогои Иоанна, священников, монахинь и 
сирот из монастыря в Маалюле. Кроме того, созда-
на специальная комиссия по развитию взаимодей-
ствия между двумя Церквами.

Что касается других стран Африки, то наиболее 
сильные гонения на христиан наблюдаются в Ниге-
рии. Южные районы страны населены в основном 
христианами. В северных провинциях с 2000 года 
действуют законы шариата, а мусульмане состав-
ляют большую часть населения, поэтому христиане 
подвергаются там обширным преследованиям – от 
бытовой дискриминации до физических расправ. 
Кроме того, христиане страдают от действий ра-
дикальной исламской группировки «Боко Харам» 
(переводится как «Знания с Запада – под запре-
том») и кочевых мусульман племени фулани и фуль-
бе. Исламисты совершают безжалостные массовые 
убийства христиан, устраивают террористические 
акты. Только по официальной статистике, за 2013 
год в Нигерии было убито 1200 христиан, реаль-
ные цифры могут быть гораздо больше. Новости об 
убийствах десятков нигерийских христиан прихо-
дят каждую неделю. 20 января 2014 года стало из-
вестно, что в штате Плато кочевники фульбе убили 
33 человека из числа христиан, включая женщин и 
детей. Двумя неделями ранее в центральной Ни-
герии была сожжена целая христианская деревня. 
Исламисты ставят своей целью полное искоренение 
христиан. При этом отчетливо наблюдается неспо-
собность действующих властей оказать христианам 
защиту.

Судан в 2011 году разделился на исламский Се-
верный и христианский Южный. Власти Северного 
Судана проводят активную антихристианскую поли-
тику, принуждая христиан покинуть страну. Христи-
ан арестовывают, уничтожают или конфискуют их 
имущество, некоторые места проживания христиан 
подвергались даже атакам с воздуха.

В Сомали с 1991 года царит беспредел, в стране 
идет борьба между лидерами местных группировок. 
Христиане составляют около 1% населения (5 тыс. 
человек). В основном это обращенные из ислама 
прозелиты, вынужденные скрывать свою веру, так 
как в стране действуют законы шариата, предписы-
вающие смертную казнь за отказ от ислама. В Со-
мали также действует один приход Католической 
церкви, в котором совершают служение три свя-
щенника и четыре монахини. Приход объединяет 
около 100 католиков. На территории Сомали дей-
ствует связанная с Аль-Каидой исламская группи-
ровка «Аш-Шабааб». Ее боевики убивают христи-
ан, совершают нападения на христианские церкви 

даже за пределами страны. В конце 2013 года стало 
известно, что власти Сомали запретили любые фор-
мы празднования Рождества Христова.

В Центральноафриканской Республике противо-
стояние между исламистами группировки «Селека» 
и государственной властью в 2012–2014 годах вы-
лилось фактически в противостояние между хри-
стианами и мусульманами. В стране воцарилась 
обстановка беззакония, исламисты «Селеки» гра-
били христианские поселения, убивали, похищали 
и насиловали их жителей; христиане совершали от-
ветные действия против мусульман. ООН заявила об 
опасности геноцида по религиозному признаку.

В Танзании на полуавтономном острове Зан-
зибар действуют связанные с сомалийской «Аш-
Шабааб» группировки, преследующие христиан. В 
2013 году там наблюдался рост антихристианской 
активности: был совершен ряд нападений на хри-
стианских священнослужителей, некоторые с ле-
тальным исходом, исламисты нападали на мирян, на 
церкви, насиловали христианских женщин.

Африканские страны с их низким уровнем жиз-
ни, низким образовательным цензом стали для ра-
дикальных исламистов обширным полем деятельно-
сти. В условиях голода и нищеты перспектива взять 
в руки оружие и заниматься грабежом и убийства-
ми, оправданными якобы высокой духовной целью, 
выглядит весьма заманчивой. Недееспособность 
правительства ряда африканских стран создает 
еще больше предпосылок к развитию радикальных 
движений. Если экспорт этого учения продолжится 
и перейдет на другие страны Африки, то через не-
которое время весь континент станет рассадником 
мусульманского радикализма.

В непростых условиях живут христиане в Юго-
Восточной Азии. В Индии довольно многочислен-
ная христианская община сталкивается с насилием 
со стороны радикально настроенных индуистов. Из 
25 миллионов (по данным OpenDoors, фактически 
христиан насчитывается около 70 млн. человек) 
индийских христиан многие принадлежат к католи-
ческой и различным протестантским церквям. Не-
смотря на долгую историю христианства в Индии, в 
последние десятилетия в стране набрали силу ра-
дикальные партии индуистов. Основная – Оппози-
ционная индуистская националистическая партия 
«The Bharatiya Janata Party» (BJP), которая факти-
чески руководит несколькими штатами, – активно 
борется с христианством. Силами ее приверженцев 
в разных провинциях Индии регулярно совершают-
ся погромы христианских кварталов, нападения на 
церкви, побои и убийства христиан. Местная власть, 
как правило, пассивно относится к подобным пра-
вонарушениям, а в ряде случаев даже занимает сто-
рону экстремистов. Нередко жертвами индуистов 
становятся и мусульмане. Наиболее часто мотивом 
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нападения называется якобы имевший место про-
зелитизм среди индуистов. По данным организации 
Catholic Secular Forum (CSF), насилие против хри-
стиан в Индии усилилось в 2013 году. По меньшей 
мере 7 христиан были убиты по причине ненависти 
к их религии, около 4 тыс. подверглись преследо-
ваниям. В 2014 году уже зафиксировано несколько 
преступлений против христиан. Например, в январе 
был жестоко убит протестантский пастор в индий-
ском штате Андхра-Прадеш. В течение всего 2013 
года в СМИ регулярно поступала информация о на-
падениях на христиан и погромах.

Преследованиям со стороны радикалов-буд-
дистов подвергается христианское население 
Шри-Ланки. Буддизм исповедует 75% населения 
острова. Христиане составляют 6% населения, му-
сульмане – 8,5%, индуисты – 8%. Христианство в 
Шри-Ланке представлено в основном католиками 
и протестантами. В руках буддистов сосредоточено 
очень много влияния. Не желая делить его с ино-
верцами, радикалы из числа буддийских монахов, 
подстрекая толпы рядовых буддистов, совершают 
погромы христианских и мусульманских культо-
вых сооружений, стремясь вытеснить религиозные 
меньшинства на окраины острова. В 2012–2013 
годах было совершено порядка 100 нападений на 
христианские храмы.

Ситуация в Индонезии характеризуется в по-
следние годы отчетливой тенденцией к ислами-
зации общества. Христиане составляют около 9% 
населения этой страны и представлены в основном 
протестантскими и католическими общинами, су-
ществует небольшая православная община. Доми-
нирующей религией является ислам суннитского 
толка. Правительство Индонезии ужесточает за-
преты и предписания, связанные с деятельностью 
немусульманских общин. Практически невозможно 
добиться разрешения на строительство христиан-
ской церкви, если же это удается, то активисты из 
числа исламских радикалов собирают агрессивно 
настроенные толпы мусульман и различными спо-
собами пытаются помешать строительству. При 
молчаливом попустительстве властей толпы исла-
мистов чинят погромы и разрушения христианских 
храмов, нападения на христиан. В стране вводятся 
дискриминационные по отношению к немусульма-
нам законы и предписания.

Христиане подвергаются дискриминации и пре-
следованиям при попустительстве властей в таких 
азиатских странах с коммунистической формой 
правления, как Вьетнам и Лаос. От рук радикальных 
мусульман страдают христиане на Мальдивских и 
Филиппинских островах.

Регион Юго-Восточной Азии характеризуется 
многообразием религий и культур. Так как христи-

ане составляют меньшинство практически во всех 
государствах, то они в первую очередь становятся 
уязвимыми от действий радикалов различных ре-
лигиозных традиций. Обеспокоенность вызывает 
стремительный рост последователей ислама в ряде 
азиатских стран, так как эта религия экспортирует-
ся туда зачастую именно в радикальной форме.

При самоубийственной политике христиан ра-
дикалам не потребуется много усилий, чтобы в те-
чение определенного времени установить законы 
шариата и в некогда христианских странах

Подводя итог, следует признать, что существу-
ет глобальная тенденция к усилению преследо-
ваний христиан в тех странах, где они составляют 
меньшинство. Очевидно и то, что в мире быстрыми 
темпами распространяются радикальные формы 
религиозных идеологий, в первую очередь ислама. 
Это не значит, что ислам по определению являет-
ся религией ненависти. Представители умеренного 
ислама всегда выступают против любых форм на-
силия. Однако универсальность исламского веро-
учения позволила заинтересованным в глобальной 
политике игрокам внедрить в него радикальную 
идеологию, легко распространяемую среди различ-
ных элементов общества. Радикальный фактор ох-
ватывает все большую часть общества, все больше 
территории. В результате в наши дни христиане под 
напором исламистов покидают свои родные места. 
При этом в западных странах христианство ока-
зывается на окраине общественной жизни, среди 
европейцев рождаемость, в отличие от мусульман, 
падает, институт семьи и традиционных ценностей 
разрушается. При такой самоубийственной полити-
ке радикалам не потребуется много усилий, чтобы в 
течение определенного времени установить законы 
шариата не только там, где христиане составляют 
меньшинство, но и в некогда христианских странах.

еВРокомиССия оЦенила ущеРб от  
коРРуПЦии В еС В 120 млРд еВРо

Во всех 28 странах Европейского союза есть 
коррупция, суммарный экономический ущерб от 
которой оценивается примерно в 120 млрд евро в 
год, говорится в обнародованном в Еврокомисси-
ей первом докладе о ходе борьбы с этим явлением 
в ЕС. Крайне интересным оказалось сравнить эти 
данные с аналогичными по России.

По словам еврокомиссара по внутренним делам 
Сесилии Мальмстрем, коррупция подрывает дове-
рие граждан к демократическим институтам власти, 
наносит ущерб национальным экономикам и лиша-
ет государства столь необходимых налоговых по-
ступлений, передает ИТАР-ТАСС.

«Государства – члены ЕС много сделали в по-
следние годы для борьбы с коррупцией, но доклад 
показывает, что этого далеко не достаточно», – от-
метила еврокомиссар.

Представляя доклад в Брюсселе, она сообщила, 
что целью его подготовки было изучить ситуацию в 
каждой отдельно взятой стране ЕС и выработать ре-
комендации для придания большей эффективности 
борьбе с коррупцией.

Наибольшую обеспокоенность Еврокомиссии 
вызывает ситуация в Болгарии и Румынии, однако, 
как заявила Мальмстрем, доклад не готовился с це-
лью составления коррупционного рейтинга в ЕС и 
является обзорным документом, содержащим об-
щие для стран ЕС рекомендации.

По ее словам, следующим шагом Еврокомиссии 
будет начало диалога по вопросам борьбы с кор-
рупцией с правительствами и парламентами стран 
ЕС, а также с Европарламентом. Второй доклад выс-
шего органа исполнительной власти ЕС будет обна-
родован через два года, сообщила Мальмстрем.

Согласно результатам опроса 76% европейцев 
считают, что коррупция широко распространена в 
ЕС, еще 56% полагают, что ее уровень в их стране 
вырос за последние три года

Как свидетельствует исследование европейско-
го статистического агентства «Евробарометр», каж-
дый 12-й житель союза сталкивался с коррупцией 
или был ее свидетелем.

Отметим, что в России, согласно данным МВД, 
ущерб от коррупции за 10 месяцев 2013 года соста-
вил около 21 млрд рублей (около 440,8 млн евро), 
из них более половины – 11,4 млрд рублей (239,3 
млн евро) – возмещено государству.

Таким образом, ущерб от коррупционных пре-
ступлений в Евросоюзе обогнал российский в 272 
раза. При этом объем ВВП Евросоюза выше россий-
ского только в девять раз (12,6 трлн евро и 1,4 трлн 
евро соответственно).

Иначе говоря, даже при поправке на разницу в 
размере экономики, согласно официальным дан-
ным, ущерб от коррупционных преступлений в ЕС в 
разы больше, чем в России.

ВоСемь штатоВ Сша заПРетили ПРоПаганду 
Содомии

В восьми штатах США – Алабамы, Аризоны, Лу-
изианы, Миссисипи, Оклахомы, Южной Каролины, 
Техаса и Юты наложили запрет на пропаганду гомо-
сексуализма, сообщает Православие.ru со ссылкой 
на The Wachington Post.

Законы о запрете содомской пропаганды, приня-
тые в восьми штатах США, не столь категоричны, как 
российский акт о запрете пропаганды гомосексуа-
лизма среди молодёжи, пишет американская газета.

Если в штате Юта запрещают «пропаганду гомо-
сексуализма», то в Аризоне наложен запрет на изо-
бражение гомосексуальных связей как «позитив-
ной альтернативы» образа жизни.

В Алабаме и Техасе законодатели посчитали, что 
гомосексуализм «неприемлем для широкой обще-
ственности». Кроме того, здесь же настаивают на 
том, чтобы детям на уроках полового просвещения 
разъясняли, что «гомосексуальное поведение яв-
ляется уголовным преступлением», несмотря на то, 
что уголовное преследование гомосексуального по-
ведения, осуществляемого по взаимному согласию 
вне общественных мест, было признано противоре-
чащим конституции ещё в 2003 году.

Возникший в преддверии Олимпийских игр в 
Сочи скандал вокруг российского закона, который 
запрещает «пропаганду гомосексуализма», угрожа-
ет затмить сами спортивные соревнования. Чуткие 
к чужим проблемам мировые лидеры, включая пре-
зидента Обаму, критикуют Россию.

В пояснительной записке к российскому закону 
2013 года говорится, что он направлен на защиту 
детей от «факторов, негативно влияющих на их фи-
зическое, интеллектуальное, психическое, духовное 
и нравственное развитие». Сторонники американ-
ских законов приводят схожие аргументы. И точно 
так же, как президент Владимир Путин, американ-
ские законы предупреждают геев и их сторонни-
ков: «Оставьте детей в покое, пожалуйста».

Актёр и драматург Харви Фирстайн призвал Сое-
динённые Штаты бойкотировать Олимпиаду в Сочи, 
потому что Россия запрещает «пропаганду гомосек-
суализма». Однако вспомним, что в 2002 году США с 
гордостью и без единого возражения послали свою 
олимпийскую делегацию в штат, запрещающий ров-
но то же самое.
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